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К ДАЛЬНЕЙШЕМУ ПОДЪЕМУ
КУЛЬТУРЫ ОБРАЗОВАНИЯ
ШЕСТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР ВОСЬМОГО СОЗЫВА

с  большим вниманием и 
интересом следят советские 
ЛЮДИ за работой шестой 
сессии Верховного Совета 
С'ССР. И это естественно; 
вопрос, который обсуждают 
депутаты, — о . дальнейшем 
совепшенствовании народно
го образования в стране — 
касается буквально каждой 
семьи'; Принятие Основ за
конодательства' Союза ССР 
н союзных республик о на
родном образовйнни будет 
способствовать успешному 
осупдествлению поставлен- 
ной партией важной задачи 
— дальнейшему росту куль
туры нашего народа, воспи
танию подрастающего поко
ления активными строителя
ми коммунизма. В выступле- 

, ннях депутатов дается глубо
кий анализ состояния дел в 
этой области, вносятся заме- 
чания и пред.ложения, н.а-, 
правленные на совершенст
вование системы народного 
образования.

С особым удовлетворе
нием отмечают выступающие 
новые позитивные сдвиги в 

/ международной обстановке, 
в деле укрепления мира, 
ставшие возможными благо
даря активной внешнеполи
тической деятельности Ком
мунистической партии, ее 
ленинского ЦК. Депутаты 
дают высокуш оценку огром
ному личному вкладу Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева в разрядку напряжен
ности, итогам его визитов в 
ФРГ, СШ А и Францию, дру
гим внешнеполитическим ак
циям, которые играют важ
ную роль в дальнейшем рас
ширении взаимопонимания и 
сотрудничества между наро
дами.

18 июля в 10 часов утра 
в зале заседаний палат Вер- 

■' ховного Совета СССР в , 
Кремле началось второе за
седание Совета Союза.

Продолжительными апло- 
дисмента.чн встретили депу
таты товарищей Ю. В. Ан
дропова, А. А. Гречко, А. А. 
Громьпсо, А. П. Кириленко, 
Ф. Д. Кулакова, К. Т. Мазу
рова, Н. В. Подгорного, В. В. 
Щербнцкого, П. Н. Демнче- 
ва, Г. В. Романова, М. С. 
Соломенцева, И. В. Капито
нова. К. Ф. Катушева.

Председательствовал на 
заседании Председатель Со- 

' вета Союза депутат А. П. 
Шишков.

С содокладом на заседа
нии по первому и ' второму 
вопросам повестки дня сес
сии выступил председатель 
Комиссии по народному об
разованию, науке и культу- 

, ре' Совета Союза депутат 
’ А. Э. Восс.

Советский народ, сказал 
он. единодушно поддержива
ет решения апрельского 
(1973 года) Пленума ЦК 
КПСС, ленинскую миролю
бивую внешнюю политику 
СССР, многогранную н 
неустанную работу Цент
рального Ко.митета КПСС и 
его Политбюро по обеспече
нию прочного мира и надеж
ной безопасности нашего на
рода, строящего коммунизм. 
Все советские люди глубоко 
признательны и благодарны 
товарищу Л. И. Брежневу > 
за его выдающийся . личный 
вклад в дело реализации ре
шений XXIV съезда КПСС, 
за огромную неутомимую ра
боту по претворению в 
жизнь ленинской миролюби
вой внешней политики.

Выступая от имени Комис
сии по народному образова
нию, науке и культуре. Ко
миссии законодательных 
предположений и Комиссии 
по дела,м молодежи Совета 
Союза, депутат А. Э. Восс 
отметил, что в условиях на
учно-технической революций 
и, социального прогресса все 
больше возрастают требова
ния к уровню общего и про
фессионально - технического 
образования трудящихся. 
«Специальные знания, вы
сокая профессиональная 

, подготовка, общая культура 
'человека, — говорил в От- 

четно.м до'кладе ЦК КПСС 
X;XIV. съезду партии това
рищ; Л. И. Брежнев, — пре- 
|ращак>тся в обязательное 
условие успешного труда 
все более широких слоев ра
ботников*.

Далее оратор остановился 
на той большой работе по 
углублению содержания об
разования и повышению ка
чества обучения и воспита
ния подрастающего поколе
ния, которая была продела
на за последние годы. Он 
привел цифры, характеризу
ющие успехи в образовании 
широких масс трудящихся, 
в подготовке квалифициро
ванных рабочих; и специали
стов для всех отраслей на
родного хозяйства.

Касаясь достижений в осу
ществлении среднего образо
вания. депутат А. Э. Восс 
отметил, что в некоторых со
юзных республиках, особен
но в сельских районах, про-, 
цент молодежи, получающей 
среднее образование, ниже 
общесоюзного. Еще значи
тельная ее часть ежегодно 
выбывает из общеобразова
тельных школ и техникумов 
до получения среднего обра
зования. В связи с этим ис
ключительно важное значе
ние имеет принятое недавно 
по инициативе Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева поста- ’ 
новление ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О ме
рах по дальнейшему улуч- ■ 
шению условий работы сель
ской общеобразовательной 
школы», в котором намечена 
широкая программа по ук
реплению и развитию сель
ской школы.

Характеризуя проект Ос
нов законодательства Союза 
ССР и союзных республик о 
народном образовании, пред
ставленный Советом Мини
стров СССР на рассмотре
ние Верховного Совета 
СССР, оратор подчеркнул, 
что в этом законопроекте за
креплены демократические 
принципы народного образо
вания в СССР, определены 
главные задачи общего сред
него, профессионально-тех
нического, среднего специ
ального и высшего образова
ния. В нем нашли свое отра
жение важнейшие положе
ния о праве граждан на по
лучение образования, о бес
платности всех видов обра
зования.

.Проект’ Основ содержит 
важные положения о профес
сионально-техническом обра
зовании. В одной из статен 
указывается, что профессио
нально-технические учебные 
заведения являются основ
ной школой формирования 
достойного пополнения рабо
чего класса.

Проект Основ предусмат- ■ 
ривает также высокие требо
вания к подготовке специа
листов с высшим и средним 
специальным образование.м. 
Советский специалист дол
жен владеть марксистско-ле
нинской теорией, иметь гл.7- 
бокую теоретическую и про
фессиональную подготовку, 
обладать высокими мораль
ными качествами. Необходи
мым продолжением теорети
ческой ..и специальной подго
товки является стажировка, 
окончательная специализа
ция выпускников вузов в хо
де практической работы. 
Эта 4^рма высшего образо
вания получает законода
тельное закрепление. Боль
шое внимание в проекте уде
лено правам и обязанностям 
учащихся и студентов.

Содокладчик сообщил, что 
в обсуждении проекта Основ 
приняли активное участие 
многие советские граждане, 
коллективы учебных заве
дений, государственных ор
ганов и обществённых орга
низаций всех республик. В 
ряде мест проект рассматри- . 
вался на сессиях Советов, 
заседаниях исполнительных 
комитетов. Постоянных ко
миссий. Его обсуждение еще 
раз продемонстрировало ши
рокий демократизм нашего 
общества, огромную заин
тересованность трудящихся 
в решении государственных 
вопросов, высокий ■ уровень 
политической активности со
ветских людей.

Большую помощь в обра
зовании трудящихся оказы
вают народные университе
ты, различные лектории, 
курсы, школы коммунисти
ческого труда и другие фор
мы распространения 'Полити
ческих и научных знаний. В

настоящее время только в 
народных университетах за
нимается свыше 6,5 миллио
на человек. В связи с цтим в 
проект Основ дополнительно 
включена статья об органи
зации самообразования гра
ждан и законодательно, за
креплено осуществление об
щественных фо1Ш образова
ния.

Особое место в законо
проекте отводится педагоги
ческим работникам. В печа
ти, а также в письмах трудя
щихся указывалось на их 
большую ответственность в 
обучении и воспитании само
го ценного достояния народа 
— подрастающего поколе
ния. С учетом этого в проек-- 
те Основ содержится поло
жение о том, что профессио
нальные права, честь и до
стоинство учителей и других 
педагогических работников 
охраняются законом.

В заключение депутат
А. Э. Восс сообщил, что ко
миссии одобряют в целом 
поедставленный Советом
Министров СССР законопро
ект. Претворение в жизнь 
Основ законодательства , бу
дет' ВОСПРИНЯТО трудящими
ся нашей страны как новое 
проявление постоянной забо
ты Коммунистической пар
тии И Советского государст
ва о повышении' образова
тельного и культурного уро
вня советского народа.

После содоклада в Совете 
Союза начались прения по 
первому и второ.му вопросам 

■ повестки дня сессии.
На трибуне — Председа

тель Президиума Верховно
го Совета Врлор7сской ССР, 
депутат Ф. А. Сурганов. 
Трудящиеся Белоруссии, как 
и все советские люди, сказал 
он, выражают сердечную 
благодарность и призна
тельность Центральному Ко
митету партии. Политбюро 
ЦК и лично Генеральному 
секретарю ЦК КПСС товари
щу Л. И. Брежневу за ог
ромную плодотворную рабо
ту по претворению в жизнь 
Программы мира, принятой 
XXIV партийным съездом. 
Глубокое удовлетворение в 
сердце каждого советского 
человека вызвало присуж
дение и вручение Леониду 
Ильичу Брежневу между- 
няоодной Ленинской премии 
«За укрепление мира между 
народами». Эта высокая на
града — выражение огром
ного международного авто- 

- ритета нашей партии, ее ле
нинской внутренней и внеш
ней политики.

Одной из главных задач 
коммунистического строи
тельства, продолжал оратор, 
является формирование но
вого человека. Депутат на
помнил слова товарища 
Л. И. Брежнева, сказанные 
на XXIV съезде КПСС, о 
том, что без высокого уровня 
культуры, образования, об
щественной сознательности, 
внутренней зрелости людей 
коммунизм невозможен.

Белоруссия давно уже 
стала республикой сплошной 
грамотности. В ■ наЬтоящее 
время свыше трех четвертей 
занятого городского и более 
половины сельского населе
ния республики имеет выс
шее и среднее образование. 
Различными видами обуче
ния охвачен каждый третий 
житель Белоруссии.

'Успехи в этой области, 
сказал далее Ф. А. Сурга
нов, — убедительное под
тверждение преимуществ со
циализма, свидетельство, ог
ромной заботы Коммунисти
ческой партии о всесторон
нем развитии советского- че
ловека. Этой заботой про
никнуты и каждое положе
ние, каждая строка проекта 
Основ законодательства ̂  Со
юза ССР и союзных респуб
лик о народном образовании.
В Белоруссии-проект широ
ко обсужден и получил еди
нодушное одобрение общест- 
вен1Ности республики как, 
акт большой политической к 
социальной значимости.,

О социальных преобразо
ваниях в экономической и 
культурной жизни трудя
щихся Львовщины, о мерах, 
принимаемых по совершен- 
ствованик) среднего специ
ального и высшего образова

ния, говорил депутат В. С. 
Куцевол — первый секре
тарь Львовского обкома 
КП Украины.

В высших и средних спе
циальных учебных заведе
ниях Львовской области учат
ся представители пятидесяти 
национальностей и народно
стей. Здесь получают дипло
мы инженеров и техников 
студенты, прибывшие из за
рубежных стран. Свидетель
ством успехов, достигнутых 
в развитии образования, слу
жит тот факт, что каждый 
второй в области имеет выс
шее или среднее полное и 
неполное образование.

Оратор останавливается 
также на вопросах, которые 
сдерживают развитие выс
шего и среднего ■ специаль- 
нрго образования. В частно
сти, он отмечает недостаточ
ность материально-техниче
ской .базы институтов, тех
никумов и школ профтехоб
разования. Депутат считает,

. что министерствам р ведом
ствам, заинтересованным в 
подготовке для них высоко
квалифицированных кадров,, 
.следует энергичнее помогать 
в обеспечении учебных заве
дений необходимым учебно- • 
производственным оборудо- 
вание.м. Касаясь обучения 
сельской молодежи, лучшей 
ее профессиональной ориен
тации, депутат подчеркнул 
огромное значение недавне
го постановления ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР о 
сельской общеобразователь
ной школе.

Пробле.мам всестороннего 
развития личности посвяти
ла свое выступление учи
тельница средней шко.чы 
№ 154 Ворошиловского рай
она г. Москвы депутат Е. А. 
Щекутева. Школьное дело, 
сказала она,' справедливо 
считается делом всенарод
ным. Э'го глубокое и емкое 
понятие. И мы с удовлетво
рением отмечаем, что оно 
закреплено в проекте Основ 
законодательства Союза
ССР и союзных республик о 
народном образовании. В 
нем. в частности, подчерки
вается, что одним из основ
ных принципов народного 
образования ’ является сот
рудничество школы, семьи и 
общественности в воспита
нии детей и молодежи.

Большое внимание депу
тат уделила совершенствова
нию школьного дела, повы
шению качества знаний под
ростков, роли учителя в обу
чении и нравственном вос
питании человека коммуни
стического общества. Созна
вая эту большую ответст
венность, группа московских 
учителей обратилась к сво
им коллегам с призывом со
вершенствовать педагогиче
ское мастерство, добиваться, 
чтобы каждый урок по со
держанию и методам соот
ветствовал уровню совре
менных требований, выдви- 

- нутых научно-техническим 
прогрессом. Эта инициати
ва, подчеркнула Е. А. Щ е
кутева, встретила широкую 
поддержку. ,

Огромное внимание ’  пар
тии и государства' к школе, 
к учителю вдохновляет нас 
на творческий труд, сказала 
она в заключение. И мы го
товы отдать все наши зна
ния, умение, сердце благо
родному делу обучения . и 
воспитания детей.

— Ко.ммунистическая пар
тия и Советское правитель
ство на всех этапах истории 
нашего государства уделяли 
огромное внимание повыше
нию общеобразовательного 
уровня советского народа,— 
сказал в своем выступлении 
Лредседатель Президиума 
^Верховного Совета Грузин
ской ССР депутат Г. С.;Дзо- 
ценидзе. — Свидетельством 
этому, — продолжал он, — 
служит и постановка этих 
вопросов на данной сес
сии Верховного Совета 
СССР. На примере Грузии 
оратор показал, как осуще
ствляются принятые в пос
леднее время основные ' ре
шения партии и правительст
ва по коренным вопросам 
улучшения системы образо
вания в стране, какие труд
ности имеются на это.м пути. 
Он особо остановился на за
дачах, вытекающих из поста
новления ЦК КПСС и Сове

та Министров СССР «О ме
рах по дальнейшему улуч
шению условий работы сель
ской общеобразовательной 
школы»'. В Грузии, — ска
зал Г. С. Дзоценидзе, — где 
многие сельские школы рас
положены в горной местно
сти, наибольшую остроту 
приобретает необходимость 
организации интернатов, 
обеспеченных все.м необходи
мым для учебы и жизни де
тей. .Депутат уделил также 
•внимание вопросам правиль
ного сочетания умственного 
и физического развития 
школьников, их гармониче
ского воспитания. Он кос
нулся и такой важной про
блемы, как научная подго
товка преподавателей вузов, 
что имеет первостепенное 
значение в условиях совре
менной наунногтехнической 
революции.

Важной составной частью 
мирной созидательной про- 

, граммы нашей партии, про- 
грам.чы коммунистического 
сгроительства является даль
нейшее развитие системы на
родного образования, — зая
вил директор Челябинского 
тракторного за1Вода имени 
В. И. Ленина депутат Г., В. 
Зайченко. Ьбсуждение на 
данной сессии вопросов на
родного образования также 
свидетельствует об огро.мном 
внимании партии и прави
тельства к воспитанию и об
разованию советской молоде
жи.

Процессы, происходящие 
в социальной и обществен
ной жизни страны, можно 
проследить на конкретных 
примерах деятельности тру
дового коллектива Челябин
ского тракторного завода 
имени В. И. Ленина. В пер
вые годы его существования 
практически не было рабо
чих со средним образовани
ем, здесь трудилось лишь 
несколько десятков инжене
ров и техников. Ныне на за
воде работает около семи ты
сяч дипломированных инже
неров и техников. На основе 
широкого внедрения науки и 
техники завершается корен
ная .техническая реконструк
ция, на . кроизводство ста
вится новая-современная мо
дель гусеничного трактора.

Завод имеет филиал Челя
бинского политехнического 
института, машиностроитель
ный техникум,, два базО'Вых 
ПТ'У', учебный комбинат, 
школы рабочей молодежи. 
Совместно с общеобразова
тельными школами ведется 
подготовка рабочих кадров 
из числа вьтускников, со
здан учебный цех, где уча
щиеся проходят произ1й1дст- 
венное обучение и приобща
ются к рабочим коллективам.

В связи , с этим оратор 
отметил, что в законопроек
те следует уточнить и дета
лизировать вопросы, которые 
касаются отношений, склады
вающихся между учебными 
заведениями и промышлен
ными предприятиями, под
черкнул роль производствен
ных коллективов в воспита
ния учащихся.

Партия и народ, подчерк
нул в своем выступлении 
первый секретарь' Томского 
обкома КПСС, депутат Е. К. 
Лигачев, справедливо отме
чают ведущую роль Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева в разработке и осуще
ствлении ленинской внешней 
политики на современном 
этапе. От имени всех трудя
щихся Томской области ора
тор выразил Леониду Ильи
чу Бреж;не.ву, членам и кан
дидатам в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарям ЦК 
чувства глубочайшего уваже
ния и благодарности за ис
кусное и инициативное ocy-i 
ществление ленинской внеш
ней политики.

Система народного образо
вания; созданная в нашей 
стране, продолжал депутат, ’ 
наиболее полно выражает ин
тересы, общества в целом и 
каждого гражданина в от
дельности. Яркая тому нллю- 
сграция ■ — деятельность
школ и .вузов Сибири. З а,55 
лет Советской власти только 
вузы Томска подготовили .. 
свыше 110 , тысяч специали
стов высшей квалификации.

(Окончание на З й стр.)

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР Н. В. 
Подгорный ' направил Прези
денту Соединенных Штатов 
Америки Ричарду М. Никсону 
телеграмму, в которой пере
дал поздравления и добрые 
пожелания по случаю нацио
нального праздника страны — 
Дня независимости.

В итоге недавнего визита в 
США Генерапьного секретаря 
ЦК КПСС Л. Й. Брежнева, го
ворится в телеграмме, обе 
страны смогли осуществить 
совместно новый крупный шаг 
по пути укрепления междуна
родной безопасности, расши
рить и углубить области взаи
мовыгодного сотрудничества. 
Дальнейшее плодотворное 
развитие отношений между 
СССР и США отвечает интере
сам как советского и амери
канского народов, так и всех 
других народов, интересам 
всеобщего мира.

В ответной телеграмме Пре
зидент Соединенных Штатов 
Америки Ричард М. Никсон от 
имени всех американцев выра
зил глубокую признательность 
за поздравительное послание 
по случаю Дня независимости 
Америки.

(ТАСС).

По постановлению обкома КПСС-, яеполнительиого 
комитета областного Совета депутатов трудящихся, 
облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ приыганы по
бедителями в социалистичеоком соревновании за 
первую половину июля среди лесозаготовительных 
бригад объединения «Томлеспром» следующие кол
лективы, добивишеся за полмесяца наивькшей про
изводительности труда и лучших показателей по вы
полнению -плана и взятых обязательств:

укрупненная бригада Виктора Филипповича 
Гринкевича из Ергайского леспромхоза, заготовив
шая 4.998 кубометров, вьшоляившая задание на 
252 процента; ' ,

укрупненная бригада Владимира Се>ргеевича 
Корнеева из Ергайского леспромхоза, заготовившая 
4.891 кубометр, вьяюлнившая задание на 247 про
центов;

комплексная бригада Ивана Семеновича Жакова 
из Каргасокского леспромхоза, заготовившая 1.399 
кубометр»®, выполнившая задание на 179 процея-

В Р И Г Д А  С В Р И Г Д О Й
Степан Киров отвечает Казимиру Валевичеусу

в номере за 11 июля «Красного знамени» было опублико- 
азно выступление водителя автохозяйстяа «Транссельхозтех- 
ника» Казимира Валевичеуса, в котором он вызывал на сорев
нование одного из лучших водителей автоколонны HS 1235 
Степана Кирова. Ниже мы публикуем ответ Степана Кирова.

• С большим интересом 
прочитал твое, Казимир Ка
зимирович, письмо в газете 
«Красное знамя». Сейчас, в 
период заготовки кормов и 
накануне жатвы х.тебов, та
кую постановку во-проса 
считаю правильной.

Ты пишешь, что вы толь
ко готовите свои машины к 
страде. А мы уже трудимся 
на полевых дорогах колхоза 
«Гигант» Шегарскрго ’— то
же нашего подшефного — 
района. Так что будем ез
дить по соседству.

Известно, что сейчас на 
селе главное — заготовка 
кор.мов: сёна, сенажа, травя
ной муки. Еще три года на
зад мы и не слышали о се
наже, а теперь по объему за
готовок он выходит на пер
вое. место, потеснив тради
ционное сено.

О преимуществах сенажа 
говорить не буду —  об этом 
пишут достаточно. Скажу 
толцко, что в его заготовке 
на.м, водителям, принадле
жит одна из главных ролей. 
Сенокосные поля от тран
шей далеко. Наши машины 
вместе с автомобилями кол
хоза перевозят за день около 
130 тонн травы. На машину 
приходится в среднем по 25 
тонн. Результат для начала, 
сам понимаешь, неплохой.

С первого дня у нас раз
вернулось соревнование —■ 
кто сделает больше рейсов, 
кто больше перевезет кор
мов. В Каргале на сенаже 
работают пока че.тыре маши
ны нашего хозяцст.ва и две 
колхозные. Как и в прошлом 
году, нас здесь приняли 
очекь хорошо и не делят на 
«своих» и «чужих». Трудим
ся на равных условиях, со
ревнуемся — тоже. Седьмо
го июля показал лучший ре
зультат Анатолий Когтев,- 
колхозный шофер: за один-' 
надцать рейсов перевез око
ло шестнадцати тонн зеле
ной массы на расстояние 13 
километров. Тонн, правда, 
получилось немного, но это 
не его вина. Возилй тимофе
евку, которая, как известно, 
места занимает много,, а ве
сит мало. Вслед за Когтевым 
шел наш молодой водитель 
Валерий Климов. На его 
счету почти четырнадцать 
тонн. 9 июля призеры сме

нились; первое место оста
лось за мной, на втором — 
водитель колхозного автомо
биля Иван Сваровский.

Правильно ты, Казимир 
Казимирович, пишешь: нуж
но общее соревнование всех 
водителей, занятых в убо
рочной кампании, без деле
ния на городских и сельских. 
Организовано же такое со
ревнование у механизаторов. 
Согласен с тобой и в том, 
что результаты его необхо
димо широко освещать в об
ластной прессе, с анализом 
опыта передовиков и причин 
отставания. А осенью, после 
окончания уборки, может 
быть, есть смысл провести 

' слет передовиков страдных 
трасс, на котором поделить
ся опытом организации со
ревнования в бригадах, отря
дах,' подговорить о неисполь
зованных резервах.

Их у нас еще достаточно. 
Ты говорил о некоторых; о 
дорогах, о неустроенном бы
те, о недостатках в органи
зации труда. Не буду повто
ряться, скажу о других, от 
решения которых тоже зави
сит судьба урожая.

Думается, необходимо со 
всей остротой поставить воп
рос о рациональном исполь
зовании времени водителей. 
Счет должен идти на мину
ты. Минута час бережет^ а в 
сибирских условиях это осо
бенно важно. Пока же время' 
водителей расходуется не 
всегда рационально. Взять 
хотя бы ки.д,ометровые оче
реди у хлебоприемных пунк
тов. Водители теряют в них 
по нескольку часов. И это в 
то время, когда машина тре
буется на полях.

Не. раз и,.не два мы об
суждали. с .товарищами, как 
ликвидировать очереди у

■ элеваторов. И вот пришли к
какому мнению: наряду с
более лучшим, использова
нием элеваторного оборудо
вания, каждому хозяйству 
нужен четкий опера
тивный график вывозки-зёр: 
на государству. Он по,может 
ликвидировать стихию в 
этом важном деле.

Дело это, конечно, слож
ное, но очень цужное. Мож
но сделать проще — орга-

■ низовать на .элеваторе, дис- 
петчерюкую службу, .которая

бы «дирижировала* ходом 
вывозки зерна государству.

Второй затор —; крайне 
плохая организация труда 
погрузки зёрна на токах. 
Многие руководители хо
зяйств не хотят обременять 
себя «лишними» хлопотами 
по организации ночной сме
ны на токах. Нередко быва
ет так: приедешь на ток с 
зерном, а разгружать ма
шины некому — грузчики 
ушли на обед или просто 
раньше закончили смену. А 
мы из-за этого теряем нема
ло драгоценного времени.

Урожай нынче .ожидается 
богатый. Главное— взять его 
сполна. А  это, правильно ты, 
Казимир' Казимирович, гово
ришь, зависит от тебя, от ме
ня, от всех нас, занятых на 
уборке, от того, с каким на
пряжением, с какой отдачей 
мы будем трудиться. Обяза
тельства твои высокие. От
ставать от тебя не собира
юсь, и мое слово, как твое;

— ежедневно перевозить 
на автомобиле «ЗИЛЛЗО» 
не Менее сорока пяти тоня 
грузов нового урожая на 
расстояние двадцать кило
метров, что составляет две 
нормы;

— оборудовать машину 
защитными пологами, поста
вив этим надежный заслон 
потерям урожая.

Но важно вовлечь в сорев- 
но'вание всех водителей об
ласти. Как видно, бригада у 
тебя крепкая, ребята опыт
ные, . вместе • работали на 
прошлой уборке. А у нас в 
бригаде нынче большие пе
ремены. Из состава прошло
го) года осталось -только двое. 
Но традиции передового кол
лектива'живут. Это показали 
первые дни. Молодежь не со
бирается уступ.ать более 
опытным водителям. Очень 
серьезно настроен Валерий 
Климов,, он вплотную подби
рается к моим результатам. 
Хорошо, работают и другие. 
Так. что, я думаю, у нас 
есть все, чтобы повторить 
или превзойти прошлогодние 
достижения бригады. Давай
те соревноваться бригада с 
бригадой. Надеюсь, что нас 
поддержат водители и брига
ды других автохозяйств, кол
хозов и совхозов.

Итак, до встречи на доро
гах страды, Кази.мир .Кази
мирович!

водитель
С. КИРОВ, 

автоколонны 
№ 1235.

ИМЕНИ ЗЕМЛЯКОВ
Трижды вспыхивали в за

ле дружные ' аплодисменты. 
Участники районного совеща
ния работников животновод
ства приветствовали . своих 
молодых коллег, победителей 
социалистическо.го соревно
вания.

В начале года Бакчарский 
райком комсомола учредил 
призы имени знатных жи
вотноводов района и объявкл 
конкурс молодых доярок,'те
лятниц, свинарок. В кО)Икур- 
се приняли участие дёсятки 
рабочих ' из, всех хозяйств 
района.

И вот в минувшее воскре
сенье в торжественной обста
новке первый секретарь рай
кома ВЛКСМ Борис Карда- 
Ш0в вручил победителям кон
курса дипломы и призы.

677 граммов в сутки — 
такого показателя добилась 
на откорме телят Надежда 
Андреева из совхоза «Гая- 
кинский». Ей вручен приз 
имени знатной телятницы 
совхоза «Сибирь» кавалера 
ордена Октябрьской Револю
ции Н. А. Кузьминых.

Много лет лидирует в рай- 
ойном соревновании доярок 
передовая работница Светло- 
зеленинской. фермы совхоза 
«Заветы Ильича» Дарья Вар

фоломеевна Фомичева. Са
моотверженный труд ..,.Д. В. 
Фомичевой отмечен-высокой 
правитёл^уственной наградой, 
— орденом Ленина. Упор
ным было- соревнование мо
лодых доярок, участвующих 
в конкурсе на приз имени 
знатной землячки. Его завое
вала Альбина Рязанова, ДО- 
я-рка Богатыревской фермы 
совхоза «Чернышевский». За 
шесть месяцев она надоила 
по 1.723 килограмма молона 
от каждой коровы и заняла в 
конкурсе первое место.

Каждому, кто хоть раз по- 
>бывал на свиното1варной фер
ме, где выращиваются самые 
маленькие, новорожденные 
поросята, ясно, что здесь 
требуется для успеха прило
жить не только руки, « о  и 
душу. Постоянная забота о 
своих подопечных, упорный 
труд позволили Елене Руси- 
ной, молодой свинарке из 
совхоза «Галкинский». стать, 
обладательницей приза име
ни Н. В. Старчековой, луч
шей свинарки совхоза «Си
бирь».

Победителям конкурса, 
вручены значки «Ударник 
1973, решанэщего года пяти
летки».

В. МИХАИЛОВ.

СЕНАЖ
ЗАКЛАДЫВАЮТ
ШЕФЫ

В Молчановском районе 
объявлен ударный декадник 
по заготовке сенажа. В нем 
участвуют все предприятия и 
организации района. Каждый 
коллектив взял обязатель
ство. К примеру, рабочие Мо- 
гочинското лесозавода реши
ли заложить 300 тонн сена
жа для совхоза «Молчанов- 
скйй», Усть-Чулымской 
сплав-ной конторы — 200 
тонн для совхоза «Тунгусов- 
ский». Совхозы своими си
лами заготовят 3.800 тонн.

Многие коллективы вы
ехали на закладку сенажа. В 
Алексеевоком отделении сов
хоза «Молчановокий» заго
товлено 103 тонны. Здесь ра
ботают коллективы районно
го потребительского обще- 

. ства н Молчэновского лес
промхоза. В первый день де
кадника по району заготов
лено около 500 тонн сенажа.

А. ПРОЩЕНКО,
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в Кожевникове и Молчанове 
строятся предприятия по про
изводству сухого молока. Оба 
объекта возводят коллективы 
треста «Томсксельстрой*, за
ключившие между собой до
говор на соревнование за свое
временный ввод заводов в 
эксплуатацию.

Сегодня мы рассказываем, 
как строители выполняют свои 
обязательства.

Кожевниково, — центр 
крупного сельскохозяйствен
ного района с развитым 
земледелием и ^здивотновод- 
ством. Чтобы это лочувстбо- 
вать, достаточно побывать на 
его новостройках. , Не так 
давно в районном центре пу
щен в эксплуатацию комби
кормовый завод. На" другой ̂ е т е й

потому что на площадке все 
устремлено к одной цели: 
сдать завод в ноябре. Во 
всяком случае, начальник 
ПМК-821 Г. М. Федоров на
зывает реальным этот срок.

—- К началу июля из 17 
объектов у нас было в заде
ле 6 . Заканчиваем главный 
корпус. Он растет быстро, и 
это вселяет уверенкость, что 
пуск завода состоится в но
ябре. В июле начаты новые 
объекты: водон^орная баш
ня, градирня, дробилка (для 
котельной). Ведутся отде
лочные работы в главном 
корпусе и' котельной, нача
лась прокладка инженерных

окраине села возводится за
вод сухого молока, который 
будет перерабатывать про
дукцию молочных ферм Ко- 
жевниковского и соседних с 
ним районов. Сами строители 
называют этот oebeKiv строй
кой года.

Всего несколько цифр, с 
которых начал свой рассказ 
о делах на площадке дирек
тор строящегося завода 
А. П. Мишин. Общая смет
ная стоимость нового произ
водства — 2.710 тысяч руб
лей. Завод, работая в две 
смены, будет выдавать еже
дневно 5 тонн сухого молока. 
Предусмотрен вьшуок масла 
в ящиках и расфасованного, 
а также молока, кефира, мо
роженого, творога. Техноло
гия рассчитана на производ
ство сухого молока, как 
обезж:иренного, так и цель
ного. Оборудование чехосло
вацкого производства уже 
ждет монтажа.

— Когда оборудование на 
площадке, трм более импорт
ное, строителей подталки
вать не. надо, — говорит 
А. П. Мишин. — Вон може
те прочесть на главном кор
пусе: обязуются сдать в но
ябре. Генподрядчик настроен 
оптимистично, только силе
нок маловато...

В о б я з а т е л ь с т в а х  
ПМК-821 треста «Томсксель
строй», что висят у входа в 
контору, названы сдаточны
ми отдельные объекты, но не 
весь завод целиком. Расхож
дение, очевидно, случайное.

Но это доводы, рассчитан-, 
ные на постороннего: число 
объектов растет, и как буд
то все хорошо. С начала 
строительства ПМК не вы
полняет план по строймон- 
тажу. В прошлом году из 
700 тысяч рублей было ос
воено только 382 тысячи. 
Нынче за первое полуготие 
строители осилили ’ 366
тысяч рублей при плане 579 
тысяч. И в июне но заводу 
сухого, молока не выполнен 
запланированный объем ра
бот, «перекрыт» лишь один 
показатель — фонд заработ
ной платы,

Псюледнее никого не удив
ляет. В ПМК-821 насчиты
вается 130 человек. Как тут, 
имея дело с миллионами, не 
дать людяч заработать... По
этому и продал с плано-м пе
реживается легко, с пере
счетом на производитель
ность, «Завод вовремя сда
дим, посмотрите нашу выра
ботку: в прошлом году с мая 
по октябрь бригада в 16 че
ловек освоила 338 тысяч 
рублей». Нынче ПМК выста
вила тоже одну бригаду. 
Фбъ.ектовщо району много, 
на пусковые даже не хватает 
людей. Выручают привлечен
ные строители. На заводе су
хого молока в Кожевникове 
работает бригада южан на
столько энергичных, что про
рабы едва успевают их на
правлять в русло проектных 
требований... Прибыли на 
объект студенты. Руководи
тели ПМК просили прислать

140 человек, договор заклю 
чили на 95, а приехало 65. 
Студенты тоже разборчивые 
пошли, и им надо заработать. 
А  руководство ПМК покла- 
диртое. Уже сколько ведется 
разговоров, что стройку к 
ноябрю не вытянуть, если не 
довести число строителей до 
250— 3(Ю. Сейчас на пло
щадке работает всего около 
100 человек.

Произошла замишка в 
главном корпусе. Неправиль
но установлена часть колонн. 
Их надо передвигать. Тре
буются переделки и в пере
крытии. Спещналисты из уп
равления механизация треста 
«Томсксельстрой», по чьей 
вине допущен брак, ушли с 
объекта, и теперь начальник 
ПМК вынужден ехать в 
Томск и уговаривать: сделай
те, мол, на оплате сойдемся, 
не впервые...

Не все колонны,, что по
ступили из Томска, соответ
ствуют ГОСТу. Заказчик не 
дает согласия «а  монтаж, де
скать, этот вопрос MOHter ре  ̂
шить только авторитетная 
комиссия. Управляющий тре
стом Ю. Н. Понгокдов отма
хивается: никаких комиссий, 
пойдут и эти колонны.

Кроме генподрядчика, в 
строительстве завода участ
вуют 11 субподрядных орга
низаций. Они заключили до- 
го^вор о содружестве. Но 
совмещенного графика нет. 
как нет пока на объекте и 
многих субподрядчиков.

Надо сказать, что сибир
ское лето КОРОТКО и для 
строителей. На площадке 
строящегося завода большая 
стеонеиность, так как здесь 
же расположен действующий 
маслозавод. По всей терри- 
тор га предстоит поднять на 
метр слой грунта. Можно 
предоставить площадку в по
ру осенних дождей.

Вот почему надо спешить 
всем, кто подписывал до
говор о содружестве.

При всей важности строй
ки и сжатых сроках накопле
ние сил на строительстве за
вода пока идет очень медлен
но.

. Ю. ГРИШАЕВ.
с. Кожевниково.

СКОРОСТЬ 
ПО-ПРСЖНЕМУ 
НЕBEлик я

Завод сухого молока — 
самая крупная стройка в 
Молчанове. Здесь сосредото
чены почти все силы кол
лектива ПМК-938 треста 
«Томсксельстрой». В начале 
года строители обязались 
выполнить годовой план к 
28 декабря и освоить . на за
водской стройплощадке 810 
тысяч рублей, что обеспечи
ло бы ввод 70—-80 процен
тов объектов нового пред
приятия.

С первых дней года кол-, 
лектив ПМК работает с 
большим отставанием от 
графиков. В результат по
лугодовой план строительно
монтажных работ не выпол
нен и наполовину. ' Долг 
строителей к июлю достиг 
228 тысяч рублей. В первый 
летний месяц все бригады 
ПМК, занятые на стройпло
щадке. смогли осилить работ 
лишь на сумму 40 тысяч 
рублей. И хотя в главном 
производственном корпусе 
готовы фундаменты под обо
рудование, ввод завода в. 
этом году может не состо
яться.

Чем же оправдывают ру
ководители ПМК-938 такие 
низкие темпы на главной 
стройке?' Начальник ПМК 
Н. А. Жмурко: «Главная
причина — много трудоем
ких работ, мы открывали 
фронт для субподрядчиков.
В июле-августе дела по- 
прави.м». Главный инженер
В. Г. Пушкарев: «Не хвата
ет механизмов, а если и 
есть, то их мощность мала».

Причины, которые назы
вают руководители ПМК, 
безусловно серьезны. К тому 
же вышестоящие руководи
тели — управляющий тре
стом Ю. Н. Пониждов и 
главный инженер С. И. 
Яковлев, дав «добро» на

преобразование строительно
го участка в ПМК, мало что 
сделали для развития ее ба
зы.

'Однако есть причины дру
гого характера. Строители 
Молчановского завода сухо
го молока неплохо обеспече
ны материалами и автотран
спортом. Но низкая трудо
вая дисциплина,, плохая ор
ганизация труда' на площад
ке, непродуманная расста
новка рабочих вызывают 
большие потери времени и 
низкое качество вьшолнен- 
ных операций. На площадке 
господствует ручной труд в 
то время, например, когда из 
грех автокранов действует 
регулярно лишь один. С 
низкой отдачей трудятся 
экипажи четырех . самосва
лов. Не выполняется взятое 
в начале года обяза'гельст- 
во: «повысить среднесуточ
ное использование по време
ни экскаваторов, бульдозе
ров, кранов до 9,9 часа». Все 
эти механизмы находятся в 
работе половину этого вре
мени и главным образом по
тому, что проекты ' работг 
то есть строительная техно

логия, постоянно наруша
ются.

На стройке трудятся из
вестные в тресте бригады, 
не раз занимавшие классные 
места в соревновании. Они и 
сейчас стремятся работать с 
высокой отдачей. Это — ка
менщики, которыми руково
дит А, Шендель и которые 
возводят в настоящее вре
мя здание котельной. Это — 
бетонщики и плотники во 
главе с О. Маллервейно.м, 
сегодня занятые - устройст
вом так называемых «чер
ных» полов в главном кор
пусе. Выработка в этих 
бригадах превышает сто 
процентов, но любой рабо
чий скажет, что он сделал 
бы больше, будь на строй- 
пло1цадке иной порядок. 
Обещания, выданные в нача- 

■ ле года: «повысить сбор-
ность строительства, ком
плексно механизировать 
труд бригад, улучшить орга
низацию производства, при
менить действенное матери
альное и моральное поощ
рение», остались на" бумаге.

В июле коллектив nlVlK 
рассчитывает произвести на 
строительстве Молчановско
го завода сухого молока не 
менее- 100 тысяч рублей 
строительно-монтажных ра
бот. На помощь строителям 
пришли студенты. Начинает 
поступать оборудование. 
Остается благоприятной по
года. Таким образом, име
ются все условия для высо
копроизводительного труда. 
В первую половину месяца 
скорость работ возросла" по 
сравнению с июнем, но по- 
прежнему нeдoc'^aтoчнa для 
выполнения основного обя
зательства 1973 года — вве
сти в эксплуатацию завод 
сухого молока. .

В. СЕРГЕЕВ.

— Время еще есть, пустить заводы можно, — сказал наше- 
му корреспонденту начальник производственного отдела тре
ста «Томсксельстрой» В. А, Курилов. — 11 июля составлены 
специальные мероприятия, цель которых — обеспечить сда
чу в эксплуатацию Кожевниковского и Молчановского пред
приятий. План-график ввода их объектов пересмотрен, рас
считана потребность в рабочей силе, строительных материа
лах, оборудовании, механизмах и транспорте на оставшееся 
время. Эти мероприятия высланы в министерство и главк. 
Много вопросов накопилось к Курганскому проектному инсти
туту «Росгипромясомолпром». Проектировщики выдают до
кументацию низкого качества, и поэтому не могут приступить 
к работе монтажники и пусконаладчики. Имеющаяся строй- 
готовность позволяет монтировать оборудование. Со стороны 
треста принимаются все меры, чтобы полностью удовлетво
рить кожевниковекие и молчановскне заявки на материалы и 
механизмы. Думаем сделать все, чтобы наши ПМК преодоле
ли отставание, выполнили планы и обязательства.

ИНФОРИЛЦНЯ

Рейс здоровья
в Каргасокский район 

прибыла плавучая поликли
ника Томского медицинского

института. Среди обслужива
ющего персонала, возглав
ляемого кандидатом меди
цинских наук А. Т. Тепляко
вым, — научные работники, 
врачи, студенты. Плавучая 
пбликлнника, созданная по 
инициативе обкома ВЛКСМ 
и комсомольской организа
ции вуза, совершает свои 
летние рейсы уже не первый 
год.

В Каргаске специалисты 
поликлиники встретились с

персоналрм районной боль
ницы, провели консультации. 
Затем катер с медицинскими 
работниками ушел вверх по' 
Васюгану. Население при
брежных поселков, как боль
ших, так и малых, пройдет 
профилактический осмотр у 
хирурга, терапевта, окули
ста. педиатра, невропатоло
га. Поликлиника оборудова
на флюрографом. На борту 
можно проводить и лабора
торные анализы.

* ■
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Николай Тимофеевич Фро
лов— один из опытнейших ка
лильщиков кузнечно-iepMH- 
ческого цеха электромехани
ческого завода. В будущем 
году он будет отмечать 
25-леТие трудовой деятельно
сти на предприятии.

Ему доверяется обработка 
самых сложных деталей. При 
отличном качестве Н. Т. 
Фролов всегда перевыполня
ет нормы выработки на 120 
— 125 процентов. В цехе 
знают его и как обществен
ника. Он командир дружины 
и член цехового комитета.

Фото Б. Лисицьша.
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Хорошо трудится в сборочном цехе завода резиновой 
обуви клейщица Вера Павловна Широкова. Ее трудовой 
стаж на предприятии — четырнадцать лет. Отличное вла
дение своей специальностью позволяет ей работать без 
брака н выполнять норму выработки не ниже, чем на 120 
процентов.

Фото Е. Лисицьша.

ГРАВИЙ
ДОБЫВАЕТСЯ
ВОДОЙ

Обегая остров, река обра
зует два пенящихся noToica. У 
левого берега стоят земсна
ряды,, их удерживают на м е -, 
сте сваи — - «якоря». Один 
снаряд, два... шесть.

Я спросил и.О', директора 
Томского управления карье
рами И. ф. Ветренко:

—  Что значит' для управ- 
'Ления гидромеханизация? ‘

—  Вода — наша союзни- 
, ца. Видите, — показал он,

— горы гравийно-песчаной 
смеси. Они намыты водой. 
За навигационный сезон до
бываются сотни тысяч Kyfe-

: ческих метров строительных 
материалов. Чем больше за
пас, тем стабильнее работа. 
Так что сезон, образно гово
ря. год кормит.

Н а# берегу оживленно. 
Снуют самосвалы. Наполняя 
их, без устали, трудятся эк
скаваторы.

— Строительный матери
ал,—  рассказывает И. Ф. 
Ветренко, — строго фрак
ционирован. Гравий от 5 до 
20 миллиметров идет на 
предприятия . стройиндуст
рии. Крупный дробится на 
сортировочных установках 
тут же, на берегу.

...В рубке земснаряда про
сторно. Перемигиваясь, 
вспыхивают глазки пульта 
управления. За приборной 
доской — Алексей Макси
мович Осипов. Машинисту 
плавучего агрегата . нелегко
— грунт-то скрыт под водой.
Там же монитор-водомет.
Хорошо,, если гравий с пес
ком нормальные! Ну ' а если

, крупняк, скальный грунт? 
Нагрузка на электрооборудо
вание резко возрастает. Ну
жны высокая квалификация, 
интуиция. чтобы выбрать 
оптимальный режим его ра
боты.

1 —  Монитор, — поясняет

машинист, — установлен на 
выдвижной раме. Напорная 
вода подается насосами. 
Давление примерно 12 — 15 
атмосфер.

Обслуживающий персонал 
земснаряда невелик — три 
гидромеханизатора в смену.
В.ведении их— высоковольт
ная электроаппаратура, гро
мадина-землесос. Мощность 
оборудования — около 2 
тысяч киловатт. Земле
сос перекачивает за- смену 
1.000 кубометров пульпы 
(смесь гравия и воды).

Добыча гравия водой — 
специфичное. производство. 
Часто истираются трубопро
воды, рабочие колеса земле
соса, поэтому ведутся сва
рочные работы. 'Каждый 
член 'экипажа освоил в со
вершенстве профессию элек
тросварщика. Уплотняя ра
бочее время, гидромеханиза
торы добиваются значитель
ных успехов.

"В третьем, решающем го
ду пятилетки коллектив гра
вийного участка обязался 
выпустить сверх плана 5 
тысяч кубических метров 
фракционированного гравия 
и щебня, повысить произ
водительность труда на 2,8 
процента, снизить себестои
мость продукции на 0,1 про
цента. Свою лепту в выпол
нение обязательств вносят 
депутаты Кировского район- 
ного , __Совета машинисты 
Алексей Максимович Оси
пов и Александр Быков, их 
коллега Виталий Шишкин,

...Трубопровод соединяет 
земснаряд__с берегом. Из по
луметровой в диаметре тру
бы извергается мутно-жел
тая пульпа. Потом вода ухо
дит, оставляя гравий. и пе
сок. Так растет очередная 
пирамида.

В. ЗАПЛАТИН.

PTEBR0I
Помолодел в эти июль

ские дни древний политехни
ческий? Абитуриенты вы
страиваются у столов фа
культетских приемных ко
миссий с аттестатами зрело- 
ати. ■ с* направлениями заво
дов и строек, с комсомоль
скими путевками в руках. 
2.625 человек примут в но
вом учебном году на первый 
курс десять дневных факуль
тетов вуза. За первые две 
недели’ в институт было по
дано больше 2.000 заявле
ний.

...Старейший в институте 
машиностроительный фа
культет. Пять интересней
ших специальностей дает он 
своим выпускникам. Моло
дые инженеры становятся 
специалистами по горным 
машинам и комплежсам: ма
шиностроению, ме'галдоре- 
жущим станкам и инстру- 
MeHTajf; оборудованию и тех- 
нологйи сварочного произ
водства: машинам и аппара
там' химических производств; 
металловедению, оборудо
ванию и технологии терми
ческой обработки металлов. 
Образованных, знающих лю
дей по этим специальностя.м 
ждут сотни предприятий 
страны. И молодежь охотно 
поступает в Томский поли
технический, чтобы попол
нить армию машиностроите
лей, металловедов, инжене
ров сварочного производства.

Десять лет техноруком 
проработал Анатолий Меш
ков. Он приехал в Томск из 
Полтавской области. В при
емной комиссии факультета 
о нем рассказали:

—  Анатолий — кандидат 
в члены партии, был секре
тарем комсомольской орга
низации. Большой перерыв в 
учебе привел его на подгото
вительное отделение. Аттес
тат у него хороший, надеем
ся, что он успешно выдер
жит приемные экзамены.

На машиностроительный 
факультет поступает особен
но много рабочих. Это и Вик
тор  ̂ Кузнецов из села Крас
ный Яр Омской области, и 
томичка Татьяна Урванцева, 
оператор-фотолитограф, и 
многие другие. А  Евгения 
Кишкина из города Джам
була только в нынешнем го
ду окончила среднюю школу.
В ее аттестате— одни пятер
ки. Прекрасную характери
стику дали ей учителя. Же
ня имеет семь похвальных 
грамот и две благодарности, 
она активно участвовала в 
городских олимпиадах по 
математике, физике и химии, 
занесена в Книгу почета 
школы. Дочь электромеха
ника теплово>зного депо, она 
избрала специальность «.Ма
шины и аппараты химиче
ских производств».

Впервые принимает сту
дентов на первый курс фа- 
1)ультет управления и’ орга

низации промышленного 
производства. Недостатка в 
заявл’ениях нет. Уже сейчас 
видно, что здесь будет кон
курс.

С комсомольской путевкой 
Егорьевского райкома
ВЛКСМ Алтайского края 
поступает в ТПИ Татьяна 
Гайдукова. В ее аттестате 
зрелости всего две четверки, 
остальные —• пятерки. В 
личном деле лежит и по
хвальная грамота за особые 
успехи Тани в математике, 
физике и химии. Успешную 
учебу девушка совмещала с 
большой общественной рабо
той —  была заместителем 
секретаря школьной комсо
мольской организации. Спе
циалистом по прикладной 
математике решила стать 
техник завода математиче
ских машин Любовь Корепа
нова. Уж ей-то, работавшей 
на сложных вычислительных 
машинах, хорошо известно, 
что электронная вычисли
тельная техника работает 
сейчас почти во всех отрас
лях народного хозяйства. 
Иметь глубокие технические 
знания, свободно владеть 
методами прикладной мате
матики — вот ее мечта и 
мечта тех, кто поступает на 
эту специальность.

Химическая кибернетика 
влечет к себе выпускницу 
средней школы поселка Асу- 
Булак Восточно-Казахстан
ской области Казахской 
ССР Валентину Загорину и' 
работницу прокопьевского 
завода «Электромашина» 
Веру Воронину. /

Институт делает все, что
бы мечты молодых сбылись. 
На подготовительном отделе
нии учится 2.000 абитуриен
тов, новый выпуск сделал ра
бочий факультет. Каждый 
факультет предоставил аби
туриентам широкую инфор
мацию. В стенных газетах 
подробно рассказ'ывается , о 
специальностях, об учебе и 
научной работе, быте и отды
хе студентов.

Приемной комиссии ин
ститута активно помогают 
общественные организации. 
Студенты дежурят в обще
житиях, встречают абитури
ентов .на вокзале. Для по
ступающих открыт стол спра-. | 
вок. Готовы встретить аби
туриентов деканы, заведую
щие кафедрами, ведущие 
преподаватели, руководители 
института. Они познакомят 
молодежь с революционным' 
прошлым и сегодняшним 
днем вуза, со славными тра
дициями политехников, с 
профессиями, которые дает 
институт. Абитуриенты по
бывают на выставке научно- 
исследовательских работ ву
за, в учебных и научных ла
бораториях.

Приемная страда в самом 
разгаре.

Р. ГОРОДНЕВА.

Адрес 
новостей;

I педагогический

институт

АБИТУРИЕНТ}
'Успецвдо подготовился 

к новому набору студентов 
Томский педагогический 
институт имени Ленинского 
комсомола. На 590 мест .уже 
подано 1.000 заявлений. Это 
на, 130 больше по срав
нению с прошлым годом. В 
составе абитуриентов мяогв. 
молодежи из сельских рай
онов Томской области. 105 
человек из северных районов 
зачисляются в этом году вне 
конкурса.

БУДНИ ' ^

ЗАОЧНИКОВ
Свыше 120 выпускников 

отде-чения заочного обуче
ния Т,ГПИ успешно . сдали 
недавно госуларствег!ные .зк- 
замены. А всего 'в этом 
учебном году закончило ин
ститут заочно 235 студен
тов. В нынешней летней эк
заменационной с“ггчи при
няло участие 150 перво
курсников, сдавших недавно 
вступительные экзамены и 
прошедших по конкупсу на 
котором предпочтение было 
отдано преподавателям и ра
ботникам школ и .тругих 
детских Учреждений, не по
лучившим ранее высшего об
разования.

\п о м о щ ъ

ТРУЖ ЕНИКАМ  
1СЕЛА

Досрочно справился кол- 
лектив пединститута с зада
нием по оказанию помощи 
труженикам сельского хозяй
ства. На Нелюбинской фер
ме совхоза имени 50-летия 
СССР заготовлено 200 
центнеров высококачествен
ного сена. Особейно хорошо , 
поработали преподаватели 
Б. В. Андреев, Н. Я. Вол
ков,, рабочий хозчасти В. С . . 
Казенных. Коллектив ин
ститута получил благодар
ность от руководства совхо
за.

Успешно выполнено так
же задание по прополке 
свеклы и капусты в совхозе 
«Батуринский» Томского 
района.

В 0Ж А ТЫ Й ~Э Т0
ПРОФЕССИЯ

И этой профессией овла
девают сейчас 500 будущие 
педагогов. Студенты второго 
и третьего курсов всех фа
культетов проходят этим ле
том педагогическую практи
ку в пионерских лагерях о ^  
ласти.

ЛЕТО

СПОРТИВНОЕ...
В учебно-спортивном ла

гере отдыхают и тренируют
ся студенты факультета фи
зического воспитания. От
радно отметить, что. помимо 
учебной 'программы, ' 110 
студентов выполнили нормы 
комплекса ГТО. С 20 июля 
начинает работать спортиз- 
но-оздорорительный лагерь 
института, в котором отдох*' 
нет 60 студентов.

ш,,.И ТРУДОВОЕ
П Л Е Н У М  Р А Й К О М А

Состоялся пленум -Зырян
ского райкома КПСС, заслу
шавший отчеты партийных 
организаций и правлений 
колхозов имени XXII, съезда 
КПСС, имени Фрунзе и име
ни Кирова о выполнении по
становления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «О 
мерах по своевременному 
проведению заготовки кор
мов и подготовке колхозов и

совхозов к зимовке скота в 
период 1973— 1974 годов».

, Пленум также рассмотрел 
организационный вопрос. В 
связи с избранием В. А. 
Пучкова прв'дседателем Ко
жевниковского райисполко
ма вторым секретарем Зы
рянского райкома партии 
избран В. Э. Вельтмандер, 
секретарем райкома партии 
— Н. С. Евланов.

Начался третий трудовой 
семестр. Студенты факуль
тета иностранных языков 
(отряд «Ритм») работают на. 
стройках Стрежевого, буду
щие физики и математики 
(отряды «Амазонки-73» и 
«Алый парус») — в посел
ках Ягодное и Макзыр Верх- 
некетского района. В город
ском студенческом строи
тельном отряде , «Эдель
вейс» трудятся, студенты 
факультета русского языка н 
литературы.

Ю. МЯСНИКОВ.

После завершения васю- 
ганского Л1аршрута поликли
ника отправится по Тьшу и 
также побывает во всех при
речных поселках. Бригада 
врачей намерена пробыть в 
районе до 1 августа. В про
грамму ее работы входит 
также чтение лекций на ме- 
диф1нские темы и другая са- 
нитарно - профилактическая 
работа.

Г. МАТЕЦКИИ.

Карты для 
земледельцев

в зональной агрохимиче
ской лаборатории в Томске 
семнадцать специалистов 
под руководством заведую
щей оперативным отделом 
Т. П. Логвиновой занима
ются сбором данных о cofflep-, 
жании питательных элемен
тов в почвах. После обработ
ки эти данные будут ис

пользоваться при составле
нии агрохимических карто
грамм для хозяйств Бак- 
чарского, Молчановского и 
Томского районов. К сентяб
рю земледельцы получат 
карты с научными данными 
о почвах.

Готовится экспедиция для 
составления таких же ка’р- 
тограмм в один из самых се
верных районов области — 
Каргасокский.

М. РАЗУМНИКОВ, 
заведующий агрохими

ческой лабораторией.

Обновление
музея
в  Колпашеве идет рекон

струкция и расширение фи
лиала областного краеве,д- 
ческого музея'. Обновлением 
экспозиций руководят науч
ные сотрудники М. И. Ново
селова, Б. И., Смакотина, 
Л. И. Сыркина. ■ Теперь в 
Колпашевском отделении 
музея будет три отдела: при
роды, дореволюционной ис

тории и истории советоково 
общества. Откроется также 
лекционный зал. Строители 
уже закончйлц^ свои работы, 
теперь дело за художника
ми: они выезжают в Колпа- 
шево через несколько дней.

Сотрудники областного 
музея выступят с лекциями 
и проедут с передвижными 
выставками по всем райо
нам: они участвуют в фести
вале «Северное сияние».

О. ДУМЕНКО, 
директор областного 
храеведч^ого iqraei.
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(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

,  В связи с поиском и ос
воением нефтяных и газовых 
месторождений в Западной 
Сибири возникли новые зада
чи по подготовке специали
стов и расширению научных 
исследований. Усилиями 
партии, государства на Во
стоке страны создан научно
учебный комплекс в составе 
вузов, научно-иоследователь- 
ских институтов Министер
ства высшего и среднего спе
циального образования 
СССР и ряда академических 
институтов: В соответствии 
с законопроектом, который 
обсуждают депутаты, отме
тил Е. К. Лигачев, очень 
важно еще крепче соединить 
образование с наукой, актив
нее вовлекать учащуккя мо
лодежь в исследовательскую 
работу.

. Оратор) внес ряд цредло- 
' жаний, направленных на бо

лее тесную координацию дея
тельности вузов' и научно-ис
следовательских институтов, 
дальнейшее углубление науч
ного содружества высших 
учебных заведений я акаде
мических институтов. У нас 
вызывает тревогу, сказал он, 
подготовка в ряде вузов по 
общенаучным и общетехни
ческим дисциплинам. В связи 
с этим целесообразно в госу
дарственном- масштабе выра
ботать и осуществить меры 
по укреплению общетеорети
ческих и обЩ|еинжеяерных 
кафедр, .укрепить их наибо
лее квалифицированными 
кадрами.

Президент Академии наук 
Ар.мянскйй ССР депутат 

I В. А. Амбарцумян с удовлет
ворением отмечает факт об
суждения на сессии Верхов
ного Совета СССР вопроса о 
дальнейшем совершенствова
нии образования, а также 
проекта Основ законодатель
ства Союза ССР и союзных 
республик о народном обра
зовании.

Оратор высказал , замеча
ния, касающиеся организа
ции учебного процесса в об
щеобразовательной специаль
ной средней и высшей школе.
В частности, он говорил о 
необходимости требовательно 
подходить к оценке знаний 
учащейся молодежи. Снисхо- 

, дительное отношение нано
сит большой ущерб делу. На
до, чтобы между обучающи
мися проходило благородное 
здоровое соревнование за 
получение глубоких знаний.

Депутат сказал, что, по 
его мнению, очень важно го
товить специалистов, облада
ющих обширными научными 
и техническими знаниями, а 
не расширять чрезмерно вы- , 
пуск инженеров и техников,,, 
узкого профиля. Такое отно-’ 
шение к подготовке кадров, 
как показывает современный 
научно-технический прогресс, 
не оправдывает себя. Выс
шие учебные заведения на
шей страны^ славятся тем, 
что выпускают из своих стен 
специалистов широкого кру
гозора и глубоких разносто
ронних знаний. Это хорошая 
традиция, и ее надо всячески 
расширять. Депут1ат остано
вился также на подготовке 
научных кадров. Студентам, 
поступающим в аспирантуру, 
их знаниям должны предъ
являться также повышенные 
требования.

В. А. Амбарцумян пред
лагает утвердить представ
ленный на рассмотрение сес
сии проект Основ законода
тельства о народном образо- 
вании с поправками, вытека
ющими из настоящего обсуж
дения.

Сложны и м'ногогранны 
функции нашей школы. Но 
есть одна сторона в ее дея
тельности, которой принадле
жит исключительная роль,— 
это идейнотполитическое вос
питание подрастающего поко
ления, подчеркнул первый 
секретарь Ульяновского об
кома КПСС депутат А. А. 
Скочилов. Неисчерпаемым 
источником для воспитания 
у молодежи коммунистиче

ской нравствениосхи, идей
ной, убежденности является 
героический путь Коммуни
стической партии, славные' 
революционные, боевые и 
трудовые традиции советско
го народа. Особое место за- 
ни1Иает великий пример жиз
ни и деятельности В. И. Ле
нина.

Оратор .рассказал об опы
те коммунистического воспи- 

J тания 1В школах Ульянов
ской области. Учительство 
здесь руководствуется заме
чательными советами Н. К. 
Крупской, неоднократно вы- 
-сказывавшей мысль о том, 
что изучение Ленина, его за- 

. ветов молодежи следует ве
сти^ в тесной связи со 
всей учебно-воспитатель
ной работой и с учетом 
возрастных особенностей де
тей. Ленинские комнаты, 
музеи, кружки э школах, по
ходы по местам, связанным с 
жизнью семьи 'Ульяновых,— 
все это способствует воспи
танию высокой нравственно
сти подростков.

Проблема воспитания на 
примерах жизни и деятельно
сти В. И. Ленина составной 
частью входит в единый 
план идей‘но-1воспитатеяьяой 
работы со студентами вузов, 
учащимися техникумов и 
профтехучилищ..  ̂ Центром 
пропаганды ленинского тео
ретического наследия стал 
Ленинский мемориал. Мы 
считаем, сказал оратор, что 
в Академии педагогических 
наук СССР следовало бы 
иметь специальный научный 
центр по обобщению опыта 
воспитания учащихся на 
бессмертном ленинском при
мере, на его великом учеиии.

На трибуне — бригадир 
комплексной бригады отде
лочников треста «Казмедь- 
строй» (Казахская ССР) де
путат В. С. Горбова. Она го
ворит о том, что нынешняя 
сессия Верховного • Совета 
СССР проходит в обстанов
ке невиданного трудового и 
политического подъема, ког
да во всех областях жизни 
советсног.о общества ощу
щается преобразующая сила 
идей и решений XXIV съез
да КПСС. На новые сверше
ния, продолжала она, совет
ский народ вдохновляет дея
тельность ЦК КПСС, его 
Политбюро и лйчно . Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Леонида > Ильича 
Брежнева по разрядке меж- 

f дународной напряженности, 
за прочный мир во всем ми
ре. Депутат передает това
рищу Л. И. Брежневу от 
трудящихся Казахстана сер
дечные поздравления с высо
кой наградой — междуна- 
^дн ой  'Леяинйкбй'' премией 
«За укрепление мира между 
наро'дами».

Остановившись в своей 
речи на ряде кардинальных 
проблем, выдвинутых в по
становлениях ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР,
В. С. Горбова сказала, что 
види’1 в них новое свидетель
ство великой заботы партии 
о молодом поколении. Ора
тор приводит цифры и фак
ты, показывающие огромные 
затраты на-народное образо
вание и строительство учеб
ных заведений в Казахстане. 
Она отмечает, .что в респуб
лике ведется значительная и 
важная для народного хо
зяйства работа по профессио
нальной ориентации учащих
ся сельских школ. Вместе с 
тем, отмечает депутат, в це
лом потребность в специали
стах быстро paaBHBaTOffliBftcH 
экономики республики пока 
еще сильно превышает число 
вьшускников учебных ■ заве
дений.

Партийные и советские ’ 
оргаяивации Ленинграда и 
области постоянно держат 
вопросы обучения и воспита
ния молодежи в центре свое
го внимания, сказал предсе
датель исполкома Ленинград
ского областного Совета де
путатов трудящихся депутат 
А. Н. чШибалов. В школах в' 
минувшем году значительно 
сократился отсев учащихся;

.уменьшилось число второгод
ников, увеличилось количе
ство рабочей молодежи, про
должающей образование.

Мы добиваемся того, что
бы все подростки, оканчива
ющие восемь классов, учи
лись в средних общеобразо
вательных школах, средних 
специальных учебных заве
дениях, в ПТУ, в вечерних и 
заочных школах, заявил ора
тор. С этой целью разрабо
таны - мероприятия, предус
матривающие дальнейшее 
.расширение сети учебных за
ведений, укрепление их ма
териальной базы, повышение 
уровня воспитательной рабо
ты.

В современных условиях 
научно-технической револю
ции, корда промышл^иые 
предприятия, совхозы и кол
хозы оснащаюдся новейшей 
техаикой, и '’ оборудованием, 
общеобразовательный уро
вень и профессиональная 
подготЬвка приобретают осо
бое значение. Развитие Ле
нинграда и области в бли
жайшие годы настоятельно 
требует, чтобы просвещение, 
профессиональная , ориента
ция и подготовка были на
правлены на формирование 
достойной смены рабочего 
класса. Решение этой задачи 
потребует значительного 
улучшения профессиональ
ной ориентации учащихся 
восьмилетних и средних 
школ, а также более четкого 
планирования направления 
выпускников восьмилетних 
школ в средние учебные за
ведения и прежде всего в 
ПТУ.

На этом заседание Совет.а 
Союза закончилось.

*  *  *' I
В 15.00 в Кремле в зале 

заседаний палат Верховного 
Совета СССР состоялось тре
тье заседание Совета Нацио
нальностей Верховного Сове
та СССР шестой сессии Вер
ховного Совета СССР вось
мого созыва.

Продолжительными апло
дисментами встретили депу
таты товарищей А. Н. Косы
гина, А. Я. Пельше, Д. С. 
ПолянсНЬТо, А. Н. Шелепи
на, Б. Н. Пономарева, Д. Ф. 
Устинова.

Председательствовал на 
заседании заместитель Пред
седателя Совета Националь
ностей депутат Н. С. Тихо
нов.

На заседании продолжа- 
лАсь обсуждение вопросов о 
состоянии и мерах по даль
нейшему совершенствованию 
народного образования в 
стране и о проекте Основ за
конодательства Союза ССР 
и союзных республик о на
родном образовании.

Первым выступил секре
тарь Якутского обкома 
КПСС депутат Г. И. Чиря- 
ев. Партия, весь советский 
народ, сказал он, единодуш
но поддерживают решения 
апрельского (1973 г.) Плену
ма ЦК КПСС, настойчивость 
и послёдовательность в осу
ществлении Программы ми
ра, разработанной XXIV 
съездом партии, исключи
тельно высоко оценивают 
неутомимую и многогранную 
деятельность по обеспечению 
мира Центрального Комите
та нашей партии. Генераль
ного секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И. Брежнева. 
Личный вклад Леонида Иль
ича в укрепление мира во 
всем мире — пример самоот
верженного служения делу 
коммунистического строи
тельства, интересам всего 
прогрессивного человечества.

То, что сегодня на сес
сии обсуждаются вопросы на
родного образования, весьма 
знаменательно, продолжал 
оратор.

Советский народ по уров
ню образования и культуры 
стал самым передовым в ми
ре. Это видно на примере 
каждой республики, края и 
области нашей страны, в том 
числе Якутии. Общеизвест-. 
но. Какой она была отсталой 
до Великого Октября. Гра

мотность среди коренного 
населения едва достигала се
ми человек на тысячу. В на
стоящее время Якутия — 
.республика сплошной гра
мотности. Две трети трудя
щихся имеют высшее и сред
нее образование.

Обсуждаемый нами зако
нопроект, подчеркнул депу
тат, имеет большое общего
сударственное значение, он 
затрагивает интересы всех 
советских людей. Оратор 
полностью разделил оценки 
и выводы депутатов о свое
временности принятия Основ 
законодательства Союза 
ССР и союзных республик о 
народном образовании.

Г. И. Чиряев отметил ог
ромную тягу к изучению в 
школах Якутии, как и всюду 
в стране, русского языка, 
как языка межнациоцально- 
го общения советских людей.

На примере развятня на
родного образования Грузин
ской ССР министр просве
щения республики депутат 
Т. В. Лащкарашвнли показа
ла, как осуществляются ре
шения XXIV съезда КПСС в 
области духовной культуры. 
96 процентов учителей и пре
подавателей четвертых— де-, 
сятых классов имеют высшее' 
и незаконченное высшее об
разование. В .республике ус
пешно осуществляется пере
ход к всеобщему среднему 
образованию. Чтобы школа 
выполнила свой долг перед 
партией и народом, работни
кам просвещения необходи
мо постоянно обновлять зна
ния, совершенствовать 'про
фессию. Без этого нельзя 
вооружить учащихся глубо
кими и прочными знаниями, 
сформировать у них маркси
стско-ленинское мировоззре
ние, подготовить к активной, 
трудовой и общественной 
деятельности на благо нашей 
Родины.

Депутат говорила также о 
создании необходимых усло
вий для рабочей молодежи, 
обучающейся в вечерних об
щеобразовательных и выс
ших школах. С этой целью 
она предложила внести в Ос
новы законодательства о на
родном образовании специ
альный пункт об ответствен
ности руководителей пред
приятий, учреждений, колхо
зов и совхозов на получение 
юношами и девушками обра
зования без отрыва от про
изводства. Оратор отметила 
важность интернационально
го воспитания подрастающе
го поколения, ленинского 
понимания им патриотизма, 
места и роли в этих вопро
сах литературы и искусства.

На эстетическом воспита
нии молодежи, имеющем ог
ромное значение для всей 
культуры народа, сосредото
чил внимание секретарь 
пра1вления Союза композито- 

jpoB СССР депутат Д. Б. Ка
балевский. В обсуждаемом 
проекте Основ законода
тельства Союза ССР и союз
ных республик о народном 
образовании, сказал он, эсте
тическое воспитание отнесе
но, к числу главных задач 
общеобразовательной школы 
и профтехучилищ. Оратор 
рассказал, что во многих рес: 
публиках и городах созданы 
советы по эстетическому 
воспитанию, которые воз
главляют видные деятели 
педагогики, культуры, искус
ства. Больше и лучше стали 
помогать школе союзы ху
дожников, композиторов, пи
сателей.

Эстетическое воспитание 
народа признано в нашей 
стране делом партийной и го
сударственной важности, де
лом общенародного значе
ния; Речь Идет не только об 
искусстве, как иногда невер
но думают, хотя, конечно, и 
об искусстве тоже, посколь
ку искусство — основа и 
опора эстетического воспита
ния. Речь идет о гораздо 
большем — о воспитании но
вого человека, о строитель
стве нового общества, кото
рое, по слова.м Маркса, чело-
■ ■ ■ ■ ■ М Я Н Я И Ш Ш Н Я В

век должен созидать не 
только по законам фнзиче- ■ 
ской потребности, но также и 
по законам красоты.

Эстетическое воспитание, 
подчеркнул оратор, и есть 
воспитание в человеке спо
собности понимать н любить 
красоту в самом высоком 
смысле этого слова, во всех 
ее проявлениях, воспитание 
способности жить и трудить
ся по законам, в которых не
расторжимо связаны красо
та, нравственность и идей
ность, стремления в опоре на 
эти Законы-активно участво
вать в строительстве комму- 
ннз.ма. А  поскольку в этом 
строительстве участвуют-лю
ди всех профессий, весь на
род, то эстетическое воспи
тание. точно так же как н 
грамбтность, должно быть у 
нас всеобщим.

Отметив, что в школе эсте
тическое воспитание в целом 
остается пока самым уязви
мым звеном, оратор напом
нил, что Министерство про
свещения- СССР приняло 
10-летний план развития 
всей этой работы. План 
предусматривает обеспечение 
школ страны , квалифициро- 
ванньг.ми учителя.ми музыки 
и изобразительного искус
ства, оборудование кабине
тов по этим Предметам, со
здание программ и учебни
ков.

Большая ответственность 
за успешное осуществление 
программы общеобразова
тельного эстетического вос
питания детей, юношества и 
молодежи, сказал Д. Б. Ка
балевский, лежит, естествен
но, на нас, деятелях искус
ства.

Когда В. И. Ленин выдви
нул тезис о том, что искус- 

. ство должно принадлежать 
народу, он имел в виду не то 
легкое развлекательное ■ ис
кусство, которое занимает 
сейчас во всем мире, да и 
кое-где у нас, к сожалению, 
непомерно большое место, а 
то подлинное искусство» ко- 
торбе всегда создавалось и 
сегодня создается в твердой 
опоре на законы красоты и 
поэтому обладает не только 
эстетической, но также нрав
ственной и идейной силой. 
Создание такого искусства
— цель нашего , творчества, 
смысл и радость нашей жиз
ни. Именно такое иск.усство
— основа эстетического вое-» 
питания, потому что оно не
сет в себе передовые гумани
стические принципы нашего 
общества, нашей коммуни
стической идеологии.

Первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Молдавской ССР, депутат 
Г. И. Еремей, подчеркнув, 
что технический . прогресс 
предъявляет постоянно во
зрастающие требования к 
знаниям и умению каждого 
труженика, подробно остано
вился на задачах народного 
образования на селе. За две 
последние пятилетки, сказал 
он, в селах Молдавии по
строено школьных помеще
ний на 322 тысячи учениче
ских мест. 75 процентов 
зданий возведено за счет 
средств колхозов. Большое 
внимание уделяется также 
рйзвцтию сети дошкольных 
учреждений на селе. Оратор 
подчеркнул важную особен
ность — молдавская .моло
дежь, получив образование, 
как правило, возвращается 
на село.

Новым типом средних спе-. 
циальных .учебных заведений 
стали совхозы-техникумы, от
куда выходят хорошие ко- 
мандиры сельскохозяйствен
ного производства. Г. И. Ере
мей считает, что в настоящее 
время специализация вузов 
должна решаться в .масштабе 
всей страны. В частности, ки- ■ 
шиневские вузы могли бы го
товить виноградарей, ово- 
щеводов не только для Мол
давии, но и для других рес
публик.

Директор средней школы

№ 119 города Еревана Ар
мянской ССР депутат Т. Б. 
Шамамян отметила, что ра
ботники просвещения полно
стью одобряют законопроект, 
представлетщый на рассмот
рение сессии как важный со
циально-политический доку
мент, который будет способ
ствовать улучшению народ
ного образования в СССР. 
Она сообщила, что в респуб
лике интенсивно развивает
ся среднее специальное обу
чение, положительной яв
ляется тенденция ускоренно
го роста числа специалистов 
со средним специальным об
разованием Б таких ведущих 
отраслях народного хозяй
ства, как промьпцленность и 
строительство; '

Оратор подчеркнула, что 
важной проблемой остается 
перегруженность учащихся,

, содержание и методы обуче
ния отстают от на.учно-техни- 
ческих достижений. В связи 
с этим педагогические инсти
туты призваны усилить про
фессиональную направлен- 

■ ность обучения студентов.*
Первый заместитель Пред

седателя Совета Министров 
Туркменской ССР депутат 
Б. Ф. Бурашников подчерк
нул, что благодаря ленин
ской национальной политике 
парГии, помощи братских-со- 
ветсних народов трудящиеся 
Туркмении за короткий срок 
преодолели вековую отста
лость. В настоящее время
Туркменистан — край
сплошной грамотности. Все
ми видами обучения охваче
но более 760 тысяч человек 
— почти каждый третий ее 
житель.

Оратор отметил, что даль
нейший успех народного об
разования в республике бу
дет во многом зависеть от 
успехов сельской школы, 
где сейчас занимается при
мерно 60 процентов всех 
учащихся. За последние 
семь лет на селе построено 
новых школ на 150 тысяч 
ученических мест. Теперь 
каждый третий сельский 
школьник занимается в но- 
во.м здании. Важной задачей 
является строительство хо
зяйственно-культурных цен
тров на отгонных пастби
щах.

Б. ф. Бурашников внес 
предложение разработать 
для зон с жарким климато.м 
специальные проекты школь
ных и других зданий.

Об опыте интернациональ
ного воспитания молодежи 
рассказал секретарь ЦК КП 
Эстонии, депутат В. И. Вя- 
ляс. Школа не стояла и не 
может стоять в стороне от 
политики, от борьбы клас
сов. Проект Основ законо
дательства о народном обра
зовании, подчеркнул депу
тат, определяет, что главная 
задача школы — формиро
вание у молодого поколения 
марксистско-ленинского ми
ровоззрения, воспитание у 
него чувства ицтернациона- 
лизма, советского; патрио- 
тиз.ма и готовности к защите 
Отечества.

ного района Калмыцкой 
АССР депутат В. И. Смир
нова. В проекте Основ, ска
зала она, предлагается за
крепить законом все лучшее 
из многообразной практики 
советской школы, из богато
го опыта учительства. В нем 
дан стройный продуманный 
план реализации заданий 
партии по дальнейшему ро
сту образования и культуры 
советского народа.

Среди учительства Кал
мыкии широкую поддержку 
получил почин московских 
учителей — сосредоточить 

' силы на совершенствовании 
урока, на овладении высо
ким педагогическим мастер
ством под девизом: каждому 
школьнику — глубокие,, 
прочные знания. Отметив,' 
что важны.м условием даль- 

* нейшего совершенствования 
учебно-воспитательного про
цесса является материаль
ная база школ, В. И. Смир
нова рассказала о состоянии 
ее в республике. Депутат 
внесла предложение запи
сать в Основах законода
тельства пункт, обязываю
щий предприятия, ■ колхозно- 
кооперативные и другие ор
ганизации участвовать в ук
реплении учебно-материаль
ной базы школ.

Большое внимание в.речи 
депутата было уделено раз
витию сельской школы.

Опытом- совершенствова
ния 'Системы народного об
разования в Латвии поделил
ся заместитель Председате
ля Президиума Верховного 
Совета Латвийской ССР де
путат В. А. Блюм.. Он отме
тил', что партийные, государ
ственные, общественные ор
ганизации республики в пос
леднее время усилили вни
мание к вопросам народного 
образования. Осуществляют
ся некоторые меры по совер
шенствованию школьной се
ти. увеличился удельный 
вес средних школ, проведе
на значительная работа по 
укреплению их материаль
ной базы, созданы новые 
учебные кабинеты, оборудо
ванные современными техни
ческими средства.ми обуче
ния. Школы республики пе
реходят на кабинетную си
стему обучения. Все боль
шую популярность приоб
ретают профтехучилища, ко
торые наряду с рабочей про
фессией дают свои.м выпуск
никам среднее образование.

Оратор остановился затем 
на ряде нерешенных вопро
сов в области народного об
разования в Латвийской 
ССР. В частности, нередки 
случаи, когда сельские тико- 
лы размещены в помещени-<г 
ях, неприспособленных д.адй 
занятий, слабо оснащены 
оборудование.м, учебниками. 
Сейчас принимаются меры 
для устранения этих,, недо
статков.

Взшз:мовыгодмое сотрудничество
ПАРИЖ, 19 июля. (Корр. 

ТАСС). «Мы рады успешно
му развитию связей между 
Францией и Советским Сою
зом. За последние годы они 
значительно окрепли в на
циональном масштабе», — 
сказал в беседе с корреспон
дентом ' ТАСС мэр города 
Гавра, депутат Национально
го собрания франции А. Дго- 
ромеа.

«Итоги визита Генераль
ного секретаря ЦК КПСС

Л. И. Брежнева во Францию 
показали, — заявил далее 
А. Дюромеа, — что налицо 
подлинное сотрудничество 
СССР и Франции».

Мэр Гавра напомнил о не
давно подписанной в Москве 
десятилетней программе со
ветско-французского сотруд
ничества в области экономи
ки и промышленности как 
еще одном ярком примере 
плодотворности отношений 

■ между двумя странами.

«В деловых кругах Гавра. 
—  сказал он, — проявляют 
живейший интерес к . новым 
перспективам развития взаи
мовыгодной торговли и сот
рудничества. Этот интерес 
поддерживается уже достиг
нутыми в этом деле резуль
татами. Знаменательно, что 
сейчас не проходит дня без 
того, чтобь; в Гаврском пор
ту не было советского судна. 
Это добрый признак».

«У  Советского Союза в 
Гаере тысячи друзей,— зая

вил А. Дюромеа. —  Но осо
бенно тесные узы связывают 
нас с Ленинградом — горо- 
дом-побратимом. Около двух 
лет назад мы .провели здесь 
неделю Ленинграда. Наши 
два города постоянно обме
ниваются делегациями. Ши
рятся спортивные контакты. 
Мы дали название Ленин
градской одной из главных 
улиц Гавра. Это решение бы
ло поддержано все.ми горо
жанами».

Ш К Я Я в в в м к ш в п В Я Я
В Норвегии закончилось 

строительство гигантского 
плавучего нефтехранилища 
«Экофиск». Предполагают, 
что за 7- дней сооружение бу
дет отбуксировано на ЗС>0 
километров от берега и по
ставлено на якоря. '

НА СНИМКЕ; нефтехра
нилище «Экофиск» 1̂  пути 
к своей постоянной стоянке.

фото НТБ-ТАСС.

Англия признала ДРВ
ЛОНДОН, 18 июля. 

(ТАСС). Правительство Ан
глии объявило о признании 
Демократической Республи
ки Вьетнам. В парламенте 
было объявлено, что перего
воры об установлении дипло
матических отношений меж
ду двумя странами будут 
проведены по дипломатиче- 
ски.м каналам.

Партийные и советские 
органы Эстонии осуществи
ли ряд мер по дальнейшему 
обеспечению единства ,обу
чения и воспитания, совер
шенствованию интернацио
нального воспитания школь
ников. Педагогические коп- 
лективы стали уделять это
му больше внимания . в про
цессе обучения. Они широко 
используют богатейший ар
сенал форм и методов вне
классной и внешкольной ра
боты. Воспитание у подра
стающего поколения проле
тарского интернационализ.ма 
как составной части комму
нистического мировоззрения 
в .центре постоянного внима
ния партийных и комсомоль
ских организаций республи
ки.

Высокую оценку проекту 
Основ законодательства Со
юза ССР и союзных респуб
лик о народном образовании 
дала учительница Оватин- 
ской средней школы Целин-

/  Первый секретарь Северо- 
Осетинского обкома КПСС 
депутат Б. Е. КабаЛоев в 
своем выступлении отметил, 
что только при Советской 
власти Северная Осетия мо
гла стать республикой с 
современной высокоразвитой 
про.мыш.яенностью и социа- 
листически.м сельским хозяй
ством, покрылась густой"' 
сетью школ и учебных заве
дений, научных, лечебных и 
культурно - просветительных 
учреждений.

. Осетия сегодня — респуб
лика сплошной гра.мотности, 
где каждый третий учится. 
Известно, заявил Б. Е. Ка- 
балоев, что в дореволюцион- 

' ном прошлом не только в 
Осетии, но и на Кавказе- не 
было__ высших учебных заве
дений. Сейчас в четырех 
высших и 12 средних специ
альных учебных заведениях 

^автоно.мной республики обу
чается свыше 34 тысяч сту-, 
дентов.

Большое внимание депу
тат уделил совершенствова
нию работы сельских шкок. 
Он, в чд^тности, поставил 
вопрос о необходимости цен
трализованного ' выпуска и 
снабжения школ типовым

, комплексным оборудованием 
для лабораторий и учебных 
кабинетов.

Говоря , об изучении рус
ского языка, оратор заявил, 
что осетинский народ счита
ет его свои.м великим досто
янием. Он не может предста
вить себе роста и развития 
своих национальных кадров 
и своей национальной куль
туры без русского языка. 
Мы с полным основанием го- 
вори.м,.подчеркнул Б. Б. Ка- 
балоев, что русский язык пе
рестал быть принадлежно
стью только русского наро
да. он действительно стал 
яз|>1ком всего советского на
рода, языком нашей единой 
великой многонациональной 
социалистической Родины.

Об успехах в развитий на
родного образования и про
свещения. науки и культуры 
в бывших национальных ок
раинах нашей страны гово
рил Б своей речи и заведую
щий отделением республи
канской больницы города 
Улан-Удэ Бурятской АССР 
депутат А. И. Жалсараев. В 
Бурятии ныне осуществлен 
переход к всеобщему обяза
тельному вось'милегнему об
разованию и создаются усло
вия для перехода к всеоб
щему среднему образова
нию. В республике нет сей
час ни одного населенного 
пункта без общеобразова
тельной школЪг О росте 
культуры и образованности 
народа красноречиво говорит 
такая цифра; из каждой ты
сячи человек, работающей в 
народном хозяйстве респуб
лики, 604 имеют высшее или 
среднее полное и неполное 
образование.

Трудящиеся Марийской 
АССР с большим удовлетво
рением встретили пр^оект Ос
нов законодательства Сою
за ССР и союзных респуб
лик о народном образовании, 
постановление партии и пра
вительства, о дальнейшем 
развитии сельской школы, 
подчеркнул в своем выступ
лении председатель колхоза 
«Рассвет» Советского рай
она Марийской АССР депу
тат В. Г. Новиков.

Сегодня труженику села, 
сказал он. приходится иметь 
дело со сложными машина
ми, химией, агротехнической 
наукой. И работники массо
вых профессий также долж
ны владеть техникой и тех
нологией сельскохозяйствен
ного производства. Поэтому 
проблема йодготовки и за
крепления кадров на селе 
требует дальнейшего совер
шенствования.

§**^олько за последние три , 
1 в школы республики 
равлено свыше двух ты

сяч молодых учителей, в ос
новном с высшим педагоги
ческим образованием. Ора
тор. от.метил, что педаго>гиче- 
ские коллективы заметно по
высили уровень преподава
ния. Однако это дело, под
черкнул депутат, требует к 
себе еще большего внима
ния.

Писат1ль депутат Н. Л. 
Иркаев (Мордовская АССР) 
подробно рассказал об ог
ромных преобразованиях, 
происшедших в экономиче
ской и культурной жизни 
республики после XXIV 
съезда КПСС. Он высказал 
ряд конкретных предложе
ний, найравленных на вы
полнение указаний партии о 
совершенствовании народно
го образования в СССР. В 
зак.аючение выступления ои 
предложил утвердить Осно
вы законодательства Союза 
ССР и союзных республик о 
народном образовании.

 ̂Председательств у ю щ и й 
объявляет, что всего в пре
ниях по первому и второму 
вопросам повестки дня . сес
сии в Совете Национально
стей выступил 21 человек. 
Вносится предложение пре
кратить обсуждение. Это 
предложение принимается.

19 июля сессия Верховно
го Совета продолжала рабо
ту.

(ТАСС).
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ФИЛИППИНЫ ЗНАКОМЯТСЯ с СОВЕТСКИМ ИСКУССТВОМ
МАНИЛА, 18 июля. 

(ТАСС). Манильские люби
тели поэзии впервые получи
ли возможность познако
миться с представителем со
ветской поэзии на вечере 
встречи с Евгением Евту
шенко. Вечер бйл организо

ван . Обществом филиппино- 
советской дружбы, почетным 
председателем которого яв
ляется супруга президента 
Филиппин, известная обще
ственная деятельница
Имельда М аркос..

На вечере отмечалось,

что в последнее BpejiH наме
тился процесс укрепления 
культурных связей между 
Филиппинами и Советским 
Союзом.

Участники вечера, среди 
которых было много студен
тов, с большим .интересом

встретили выступление Евге
ния Евтушенко. Восторжен
ные аплодисменты прозву
чали в переполненном зале 
после того, как он прочел на 
испанском языке стихотво
рение выдатощегося филип
пинского поэта.

К СОБЫТИЯМ В АФГАНИСТАНЕ
ДЕЛИ, 19 июля. (ТАСС). 

Кабульское радио сообщило, 
что жизнь в афганской сто
лице входит в нормальную 
колею. Новая республикан
ская администрация, гово
рится в передаче, успешно 
руководи'! страной, «Армия,

молодые офицеры контро
лируют повсеместно положе
ние и выполняют свои обя
занности».

По каб\'льскому радио от 
имени Республики Афгани
стан было передано обраще
ние к населению страны с

призывом соблюдать дисцип
лину и порядок и продол
жать нормальную работу.

Обстановка в Кабуле спо
койная. Работает городской 
транспорт. Городская теле
фонная Сеть и телеграф пока 
отключены. Некоторые по
сольства западных стран ох
раняются воинскими подраз
делениями.

Как сообщило кабульское 
радио. Сардар Мухаммед 
Дауд провозглашен сегодня 
президентом Республики 
Афганистан. В сообщении 
также говорится, что он воз
главит министерства иност
ранных дел и обороны.

С. Дауд с 1953 по 1963 
год был премьер-министром 
Афганистана,

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



iK PA C H O E  ЗН А М Я : 20 толя 1973 года

Е С Т О  
В Ж И З Н И

Все шло, как вчера, по
завчера. Работала она не то-, 
ропясь, но быстро, с тем на
строением,-когда все получа
ется, когда . все можешь. 
Штукатурные инструменты
— мастерок, терка, каза
лось, играли- в ее руках.

С высоты пятого этажа 
108-квартирного дома, что 
строится для мелиораторов, 
далеко виден город. Только 
строителю знакомо это чув
ство -— поднять дом по кир
пичу, благоустроить и уже с 
этой рукотворной высоты 
взглянуть на город, на себя, 
на свою жизнь. •

, В августе прошлого года 
приехала Женя Козлюк по 
комсомольской путевке в 
Томск. Ее направили в ПМК- 
14. прризводственно-научного 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация». Мехколонна. 
строила жилье для мелиора
торов, производственные со
оружения. Женя быстро ос
воилась на новом месте: пос
ле школы девушка почти__три 
года работала на стройках 
Жданова.

Нынешней весной она вы
держала еще один экзамен
— перешла в комсомольско- 
молодежную бригаду А. В. 
Кысина. Дело в том, что по
пасть в этот коллектив не . 
так-то просто. Сам бригадир 
более 15 лет проработал на 
разных стройках, специалист 
высокого класса, отличный 
организатор. И в бригаду он 
подобрал людей под стать

себе —  опытных, быстрых, 
любящих дело. С начала го
да этот лучший в ПМК кол
лектив перевыполняет ме
сячные задания в полтора- 
два раза.

Женю, естественно, в пер
вые дни одолевали сомне-, 
ния: «Справлюсь ли?». Но 
бригадир оказался чутким 
человеком. Сразу сказал де
вушке: «Ты не стесняйся,
говори, если что. Было бы 
желание, а работать хорошо 
и быстро научим».

....Взгляд Жени скользнул 
по емкости с раствором.

— Александр Васильевич, 
раствор кончился! — крик
нула она бригадиру, работав
шему в соседней комнате.

Скоро вся бригада собра
лась на вынужденный пере
кур. Но самосвал с раство
ром не заставил долго 
ждать.

Прошло немного времени, 
пока Александр Кысин, 
Юрий Королев, Валерий 
Иванов, Эдуард Смородйния 
и Анатолий Асаулюк запол
няли емкость раствором. И 
опять быстро замелькали в 
руках, штукатуров терки и 
мастерки.

На 1 Мая Женя ездила на 
Украину, в родное село Ка
менку. И когда мать спроси
ла: «Ну как, дочка, доволь
ны ли тобой на работе?», по
казала' почетные грамоты, 
которыми она награждена 
за высокие показатели ■ в 
труде. Рассказала о своей 
бригаде, о том, что уже не

сколько месяцев подряд они 
занимают первенство в со
ревновании.

...Закончился рабочий 
день. Прораб В. А. Алюнин 
подошел к Жене:

— Сегодня постройкой. 
Ты должна выступить. Рас
скажешь, , что нам .мешает.

— . Обязательно выступлю 
и ‘ёас критиковать буду, — 
с улыбкой ответила девушка.

У Жени сегодня приподня

тое настроение. Она едет в 
Москву на Всесоюзный фе
стиваль молодежи и студен
тов. Молодых мелиораторов 
нашей области будет пред
ставлять простая девушка, 
комсомолка Евгения Козлюк.

В. ПРОК.
V » * »

НА СНИМКЕ: Женя Коз
люк.

Фото Е. Лисицына.

Телтр' ИСПАНСКОЙ КОМЕДИЕН
\

ся своей непристушюстью, 
безотчетно отдается во 
власть охватившего ее чув
ства к Алонсо. Вот вам и 
шутка!..

Те, кто уже знаком _с ре
пертуаром хабаровчан и по
бывал на спектакле «С  лю
бовью не шутят», утвержда
ют,' что кальдероновский 
спектакль не принадлежит к 
самым лучшим достижениям 
гостей. Возможно, это мне
ние и справедливо. Однако 
не следует при этом сбра
сывать со счета и трудности 
оригинального, свежего сце
нического воплощения «ко
медии плаща и шпаги». Вре
мя, традиции и просто те
атральная рутина накопили 
здесь так много штампов, 
что, право же, быть ориги- 
йЙльНЫм чрезвычайно труд
но.' Тем не менее режиссеру 
снектакля М. Лазареву и 
художнику И. Мошкевичу в 
ряде случаев удалось найти 
выразительное пластическое 
и декоративное решение 
спектакля, в котором при
влекают известное изящест
во и динамичность.

Если сразу же сказать о 
недостатках, то в спектакле, 
как нам представляется, яв
ственно проступают два наи
более слабых момента. Пер
вый — это отсутствие четко 
обозначенных эмоционально
смысловых кульминаций. 
Спектакль слишком «ро
вен». Это касается актер
ских работ: при безусловной 
их профессиональной Зрело
сти ни одна не порадовала 
каким-нибудь неожидаиным 
всплеском. Второй недоста
ток. Можно понять режиссе
ра и исполнителей, пожелав
ших сделать текст автора до- 
ходчивым-, доступным, сооб
щить действию непринуж
денность и ■ естественность. 
Но следует ли, купая ребен
ка, выплескивать его из ван
ны вместё с водой? Кальде- 
рон великий поэт. Сти
хотворный язык его изя
щен, афористично образен. 
Ему свойственна поэтиче
ская приподнятость. Язык

Начавшийся с Лопе де Ве
ги'«зо.лотой-век» испанской 
драмы был завершен Педро 
Кальдероном (1600— 1681), 
автором около четырехсот 
пьес крупной -И малой форм, 
120 из них известны как 
произведения, 'тяготеющие к 
жанру так называемой высо-' 
кой ко.медий.

Советский театр сделал 
творчество Кальдерона до
ступным широким кругам 
трудящихся. Пьесы' великого 
испанского драматурга не 
сходят со сцен наших теат
ров. Среди них «С  любовью 
не шутят», которую нам по
казали хабаровские гости, 
занимает одно из первых 
мест.

Блестящий выдумщик и 
непревзойденный мастер 
рценической интриги, Калв  ̂
дерон, тем не менее, черй  
затейливую игривость фабу
лы дает возможность обнару
жить в »го пьесах острие 
авторской идеи. Драматург 
осмеивал фальшивые догмы, 
житейские устои, основан
ные нэ заскорузло-ханже- 
ско.м консерватизме фео
дально-дворянского общест
ва. Поэт воспевал торже
ство облагораживающего 
свободного чувства. *

...Молодой кабальеро дон 
Хуан, следуя «за колесни
цею Венеры», ждет, когда 
любовь сведет его __ с очаро
вательной Леонорой. Опаса
ясь, что отец возлюбленной 
—  дон Педро, согласно обы
чаю, склонит его к браку со 
старшей дочерью, надмен
ной Беатрисой, Хуан прибе
гает к хитрой уловке. Он 
уговаривает своего дру га 
Алонсо притвориться влюб
ленным в Беатрису, дабы 
отвлечь ее от надзора за 
млаДшей сестрой. Но эта 
любовная мистификация 
обернулась... Да что тут дол
го толковать! Алонсо, кото
рый еще вчера с апломбом 
заявлял, что «за всю лю
бовь на свете я даже куки
ша не дам», совсем потерял 
голову, влюбившись в Беат
рису. А  та, столь гордившая-

ФУТБОЛ

же героев хабаровского 
спектакля во многих случа
ях обезличен, крайне упро
щен, зачастую низведен до 
уровня бытовой прозы. Же
лание быть естественным не 
должно противоречить рит
мическому строю стиха, его 
музьркальной пластике.

: ...Все нити сценической 
интриги сплетены вокруг об
раза старшей дочери дона 
Педро — Беатрисы, которую 
играет П. Боржевская. В на
чальных эпизодах актриса 
несколько сдержана. Ближе 
к развязке краски образа 
становятся ярче, разнообраз
нее. Беатриса— Боржевская 
напичкана дворянской спе
сью. Помешанная на модной 
латинской «учености»; она 
усвоила манеру изъясняться 
с высокопарной туманно
стью. П. Боржевской Уда
лось в основном показать 
эволюцию чувств героини: 
от презрительного отноше
ния к любви, как к чувсгду 
низменному, до щедрого ее 
познаиия.

Младшая сестра Беатри
сы — донья Леонора— в ис
полнении И. Лыткиной, .— 
пожалуй, самая обаятельная 
актерская работа в спектак
ле. Героиня Лыткиной знает 
цену своим чарам, но, не по
ступаясь девичьим достоин
ством, ломает все преграды 
на пути к раскрепощению 
своего чувства. Самый яркий 
эпизод в игре актрисы — в 
середине второго акта. От
кровенно исповедуясь пе
ред ошарашенной . сестрой 
(«Я  умираю от ■ любви!»), 
Леонора, почуяв приближе
ние отца, с быстротой мол
нии и необыкновенной лов
костью ' поправляет себя. 
Всю свою пылкую тираду 
она обращает в ...цитату, 
якобы взятую из признаний 
сестры, совсем оторопевшей 
в благочестивом ужасе от та
кого поворота дел!

Более однозначными - по- 
лучились образы двух геро
ев— Алонсо и Хуана. По сути 
они очень разные. Алонсо--- 
его играет М. Нацель — по

природе своей более земной, 
прозаичный, для него «не
сносна и утомительна лю
бовь». Хуан (артист В. Бе
лоусов) — натура более bo:j- 
вышенная, романтичная. В 
спектакле- же получилось 
Так, что, если бы не индиви
дуальные, чисто человече
ские качества каждого из 
исполнителей, трудно было 
бы отличить одного кабалье
ро от другого. Настолько их 
«сблизило» благое намере
ние «дойти- до зрителя» 
(вспо.мним, что имели мы 
при этом в 'виду, говоря о 
языке героев). Тем не менее 
в.'каждой из этих работ есть, 
разумеется, интересные,, .за
поминающиеся эпизоды,

Довольно убедительным 
(в основном во второй по
ловине спектакля) предстал 
перед нами характер дона 
Педро в исполнении артиста 
Ю. Шишова. Он показан как 
ревнитель кодекса дворян
ской чести, как хлопотун, 
обившийся с ног в заботах о 
своих дочках.

Немало живости вносит в 
спектакль традиционная па
р а — слуга и служанка. Мо
скатель, каким его играет 
артист А. Маланьин, вйолне 
оправдывает данную его хо
зяином Алонсо нарочито-де
моническую аттестацию — 
«величайший из пройдох, ро
дившийся под небесами». 
Расторопный слуга активно 
действует на два фронта, 
устраивая свое и чужое сча
стье. «Владычица . души» 
Москателя — разбитная, но 
гордая И-несса, приставлен
ная к Беатрисе, действует 
сообразно усвоенному ею 
правилу: «Обязанность слу
жанки помочь тому, кто 
сплутовал». Артистка
Л. Каткова играет Инессу 
с лукавым весельем.

Спектакль «С  любовью не 
шутят», при вполне очевид
ных недостатках, приятен, 
нам тем, что приобщает зри
телей еще к одному живи
тельному источнику класси
ческого наследия.

В. ЦЕИТЛИН.

г испытание е

Первое появление на поле 
стадиона «Труд» ' игроков 
«Томлеса» было встречено 
ропотом И свистом. Любите-, 
ли футбола псЛле хорошего 
старта команды не могли 
простить своим землякам их 
четыре поражения, а главное 
— тусклую игру даже у се
бя дома. Соперником томи
чей в этот раз была команда 
«Чкаловец» из Новосибир
ска, коллектив вот уже не- 

: сколько лет занимающий по
следние строчки в турнирной 
таблице. Сейчас команда 
пополнилась молодыми игро- 
ка:мй. Новобранцам еще не 
достает мастерства, но его 
отеутствие они с лихвой вос
полняют энтузиазмом. Так 
что «Томлесу» в матче про
тивостоял аутсайдер, кото
рый во что бы то ни стало 
стремится подняться по тур
нирной лестнице повыше.

Встреча получилась любо- 
■ пытной, если так можно вы
разиться, эксперименталь-, 
ной. Томичи вышли без 
В. Соколухина и А. Степано
ва, своих двух ключевых иг
роков, которых с начала се

зона болельщики привыкли 
всегда видеть на поле и ко
торые теперь отчислены из 
команды. Зато в матче при
няли участие сразу три моло
дых игрока: А. Семенов,
В. Иванов и А, Тимофеев. С 
первых минут , стало ясно, 
что хозяева настроены реши
тельно. У них еще не все по
лучается, они часто допуска
ют ошибки, но стремления 
играть у них не отнимешь. 
Причем тон в игре задали ве
тераны. С капитанской повяз
кой вместо травмированного 
В. Фальковского вышел 
А. Абасов. Положение обя
зывает, и капитан • действи
тельно повел команду.

Томичи в первом тайме 
создали у ворот соперников 
много голевых моментов. По
сле мощного удара Г. Гри
шина издалека с трудом па
рировал мяч на угловой вра
тарь . новосибирцев Г. Санда
лов. А. Абасов, пройдя по 
правому краю, хорошо подал 
мяч на штрафную .площадку, 
и А. Семенов головой напра
вил его чуть выше перекла
дины. Потом ошибаются бук

вально на сантиметры
A. Абасов и В. Пашинин.

Новосибирцы не остаются
в долгу. Воспользовавшись. 
тем, что вратарь хозяев
B. - БО'роДин играет против 
солнца, они начали издали 
обстреливать его ворота, и 
однажды: тот лишь в неимо
верном прыжке спас коман
ду от неминуемого гола: Пер
вый тайм закончился со сче
том 0 :0 , но по всему чувст
вовалось, что такой матч не 
может завершиться безре
зультатно.

И' действительно, во втором 
тайме наступила развязка. 
Вначале комбинацию хозяев 
завершил В. Пашинин, и счет 
стал 1:0. Через полминуты 
полузащитник гостей Н. Тру- 
бякбв головой красиво по
слал мяч в ворота «Томлеса» 
—  1: 1.

Привыкпше к неустой
чивой ' психологической на
строенности томских спорт
сменов любитедн;. 'футбола, 
присутствующие на стадио
не,f 6binH приятно -удивдены, 
когда томлесО'В*цЫ[ дружно 
ПОШЛИ'в атаку;: А . Абдсов

■ вывел на удар В. Иванова, и 
тот в . борьбе- с защитником 
и вратарем вышел победите
лем. Счет стал 2:1. Послед
нюю точку в матче поставил 
А. Абасов. Он довел счет до 
3:1.

Кажется, «Томлес» после 
кризиса начинает постепенно 
приходить в себя. Но главная 
проверка его боеспособности 
впереди. В воокресе'нье он 
встречается с  одной из луч
ших команд зоны — омским 
«Иртьшюм».

Я. ВОЛОДИН.
*  * *

Федерация футбола РСФСР 
сообщает результаты матчей 
чемпионата страны среди 
команд второй лиги (седьмая 
зона), состоявшихся 11 июля: 
«Иртыш» — «Старт» — 0:0
(4:5), «Чкаловец» — «Сибиряк» 
— 0:1, «Шахтер» — «Автомоби
лист» — 1:1 (3:4), «Динамо» — 
«Томлес» — 4:0, СКА (Хаба
ровск) — «Аэрофлот» — 2:0,
«Луч» -  СКА (Чита) — 2:0,
«Сйжалин» — «Амур» — 2:0,
«Вулкан» — «Селенга» — 1:1
(4:3). (ТАСС). ,

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПОНЕДЕЛЬНИК 23 июля Телевидение
решающий. <В соревную- 
коллектнвах*». (ГПЗ-5 —

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.25. «Земля и люди».
19.55. Новости.
20.10. «Третий, решающий». Итоги ра

боты промышленности области 
за полугодие подводит заведую
щий промышленно-транспортным 
отделом обкома КПСС Д. В. Чере- 
дов.

1МОСКВА
20.30. " «Наука — сельскому хозяйству».

«Хлеб будущего». К итогам Меж
дународного .симпозиума селек
ционеров.

21.00. Концерт ансамбля песни и танца 
Мордовской АССР «Умарина».

21.30. «Человек и закон». Ведет переда
чу доктор юридических наук 
А. Безуглов.

22.00. Новости.
22.10—00.40. Ме^кдународный матч по 

легкой атлетике. СССР— США. 
Пеоелача и з ' Минска.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.35. Программа телевизионных доку
ментальных фильмов: «Встречи с 
профессором Бадаляном», «Я ви
жу», «Шинники».

21.35—22.50. «Злая судьба». Телевизион
ный художественный фильм по 
пьесе М. Стариикого «Цыганка 
Аза». («Укртелефильм»).

-П Р О Г Р А М М А
П Е . Р Е А А М

20.10. Третий, 
щихся 
ТИЗ).

20.40. П. И., Чайковский. «Иоланта». Те
лефильм-опера.

21.10—23.10. В. Липатов. В. Абрамов.
«И это все о нем». Спектакль Ха
баровского краевого театра драмы.

тайм. Передача из Ворошиловгра
да.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00, Для детей. «Как зайка Петя ры
бу делил». Кукольный спектакль 
Саратовского телевидения.

20.15, «Поющие гитары». Фильм-кон
церт. '

20.40. Документальные фильмы: «Каж
дое мгновение жизни», «Кино».

21.15—23.00. «Неизвестный, которого 
знали все». Телевизионный худо
жественный фильм. 1-я и 2-я се
рии. («Укртелефильм»).

С Ч Б Б О Т А 28 июля

Ч Е Т В Е Р Г 26 июля

В Т О Р Н И К 24 июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
19.25. Для молодежи. «Заготовке кор

мов — ударные темпы».
19.50. Новости.
20.00. Третий, решающий. «У могочин- 

ских деревообоаботчиков».
МОСКВА

20.30. Навстречу X Всемирному фести
валю молодежи и студентов.

21.00. Для школьников. «Подарки Дру
зьям».

21.30. «Коммунисты Иванова». В пере
даче принимает участие первый 
секретарь Ивановского обкома 
КПСС в. г. Клюев.

22.00 — 00.20. Международный матч по 
легкой атлетике СССР — США. 
Передача из Минска.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.35. «На теплой земле». Телевизион
ный документальный Фильм.

20.50. «Мелодии и ритмы». Фильм-кон
церт.

21.15—23.15. Р. Нэш. «Продавец дождя». 
Спектакль Хабаровского краево
го театра драмы.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Программа передач.
Новости.
Программа телевидения Кубы.
Для школьников. Концерт. 
Международный матч по легкой 
атлетике СССР—США. Передача 
из Минска.

ТОМСК
Охрана природы — всенародное 
&елр. «Чудо-дерево».
Нойая кинохроника.
«Северное сияние-73». Поет 
М. Решетин.
Новости.

МОСКВА
«Четверо из Чорсанга». Телеви
зионный художественный фильм. 
1-я серия. («Таджикфильм» по за
казу ЦТ).Международный матч по легкой 
атлетике СССР—США. Передача 
из Минска.
«Вечерние мелодии». Концерт. 
«Время». Информационная про
грамма.

01.00. В. Короленко. «Не страш
ное». Премьера телеспектакля. 
(К 120-летию со дня рождения пи
сателя’'.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Встреча на енисейском мери
диане»., Документальный фильм, 
Фрагменты из балетов.

21.10 — 23,00. «Неизвестный, которого 
знали все». 3-я и 4-я серин.

13.30.
13.35.
13.45.
14.45. 
15.15.

17.50.
18.20.
18.30.
19.00.
19.15.

20 .20 .

22.35.
23.00.
23.30-

20.00 .

20.50.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Программа передач.
Новости.
Для школьников. «Подарки Дру
зьям».
«Здоровье». Научно-популярная 
поогоамма. Ведет передачу врач 
Ю. Белянчикова.
Концерт,
«Очевидное—невероятное». Ведет 
передачу профессор С. П. Капица. 
«Музыкальный киоск». Ведет пе- 
оедачу . Э. Беляева.
Л. Зорин. «Варшавская мелодия».- 
Спектакль Государственного яка- • 
лемического театра имени Евг. 
Вахтангова,
«Клуб кинопутешествий».
«Время». Информационная про
грамма.
Чемпионат мира и Европы по 
Гоебле на байдарках и каноэ. 
Передача из Финляндии. 
Музыкальная программа по 
письмам зрителей «В вашем до
ме». *

ТОМСК
Для школьников. «Сильные, сме
лые, ловкие». Репоотаж из. пио
нерского лагеря «Звездочка». 
«Тоетий, решающий». Об итогах 
работы тружеников сельского 
хозяйства в первом полугодии 
рассказывает заместитель поед- 
седателя облисполкома Г. С. Кри
вов.

МОСКВА
Открытие X Всемирного фести
валя молодежи и студентов. Пе
редача из Берлина.

91.00—01.30. «Время». Информационная 
программа.

12.00 .
12.05.
12 .10 .

12.40.

13.10.
13.25.
14.20.
14.50.

16.50.
18.00.
18.30.

19.00.

19.30.

20.25.

20.45.

ВОСКРЕСЕНЬЕ 29 июля

П Я Т Н И Ц А 27 июля

С Р Е Д А 25 июля

13.30.
13.35.
13.45.

14.20.
15.50.
16.50.

17.50. 
18.05.• 
18.10.

18.30.
19.00,

21:50.

22.30.
23.00-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Программа передач.
Новости.
Программа мультфильмов: «Гад
кий утенок», «Солнечное утро», 
«Майти Маус».
«Мо-лод-цы1». Молодежная спор
тивная программа.
«Профессор». Телевизионный ху
дожественный фильм (Польша). 
«Кинопанорама». К закрытию 
VIII Московского международно
го кинофестиваля.

ТОМСК
Новости.
Маленький концерт.
«Панорама земли томской». С об
ластной фотовыставки.

МОСКВА
Песни молодежи и студентов. 
Международный матч по легкой 
атлетикё СССР — США. Переда
ча из Минска.
«Кинопанорама». К закрытию 
VIII Московского международного 
кинофестиваля.
«Время». Информационная про
грамма.

01'.00. Кубок СССР по футболу; 
1/4 финала. «Заря» (Ворошилов
град) — «Арарат» (Ереван). 2-й

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.30. Программа передач,
13.35. Новости.
13.45. Для школьников. «Юннатское ле

то».
14.15. «Ромео и Джульетта». Фильм- 

балет,
14.35. «Киноленты прошлых лет». «Па

пиросница от Моссельпрома». Ху
дожественный фильм. («Межраб- 
пом-Русь». 1924 г.), «Шахмат
ная горячка». Художественный 
фильм. ' («Межрабпом-Русь». 
1925 г.).

15.35. Международный матч по легкой 
атлетике СССР—США. Передача 
из Минска.
С 17.50 до 19.00 — перерыв.

19.00. К 70-летнго II съезда РСДРП. 
«Коммунистическая ' партия Со
ветского Союза — партия Лени
на»'. Репортаж из Музея В. И. Ле-' 
Нина.19.30. «Четверо из Чорсанга». 2-я серия.

20.35. «Поиск», Телевизионный журнал. 
Ведет передачу писатель С. С. 
Смирнов.

21.20. Премьера телевизионного му- , 
зыкального фильма «Валентина 
Левко». («Экран». 1973 г.)

22.15. В эфире —* «Молодость».
23.00. «Время». Информационная про

грамма.
23.30—01.00. Монтаж оперетты А, Нови

кова «Василий Теркин». (По спек
таклю Омского театра музыкаль
ной комедии).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Новости.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА . . ^

Программа передач.
Новости.
«Сегодня — День BoeHno-lWopcKO- 
го Флота СССР», Выступление 
первого заместителя Главноко
мандующего '  Военно-Морским 
Флотом СССР ■ адмирала Флота 
В. А. Касатонова.
«Служу Советскому Союзу!». «На 
вахте мира». -
Программа мультфильмов: «Ко
лобок», «Волшебные очки», «Май
ти Маус».
Открытие X Всемирного фести
валя молодежи и студентов. Пе
редача из Берлина.
«Время». Информационная про
грамма.
Чемпионат мира и Европы по 
гребле на байдарках и каноэ. Пе
редача из Финляндии. 
Телевизионный театр миниатюр. 
«Наполовину всерьез».
«Человек. Земля. Вселенная». Ве
дет передачу летчик-космонавт 
СССР Герой Советского Союза 
В. И. Севастьянов.

ТОМСК
Для молодежи. «Мы и целина». 
Народные мелодии. 
Телевизионная программа «Ху
дожник».

. МОСКВА
«Теплоход наш зовется «Лермон
тов».' Телеочерк.
Чемпионат СССР по футболу. 
ЦСКА — «Спартак». Передача с 
Центрального стадиона имени 
В. Ц. Ленина.

00.06. «время». Информационная про
грамма.
«Музыка театра».

-02.15. Дневник X Всемирного фе« 
стиваля молодежи и студентов.
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00.30. 
01.30 г

Хабаровский театр драмы
20 июля —«Поздняя любовь».
21 июля — «Последние».
Начало спектаклей — в 19 

час. 30 мин.

Прощальные представления. 
Вечера смеха.
Начало — в 20 часов.

KI/IIIO

, 12-40, 
21-50. 
11-45, 
21-20 .

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Черный принц» — 9, 10-50,

12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50. «Круг» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Зал кинохроники — «Андрей 
Рублев» (две серии) — 9. 12-10,
15- 20, 18-30. 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Круг» — 9, 10-50,

14-30, 16-20, 18-10, 20.
«Черный принц» — 8-35,
13- 40, 15-35: 17-30, 19-25,
Для детей — «Тайна железной 
двери» — 10-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

«Гонщики» — 19, 21.
имени И. ЧЕРНЫХ

«Черный принц»—8-40. 10-35, 
12-30, 14-25. 16-20, 18-15, 20-10,
22- 05. «Нам некогда ждать» — 
9. 12-05. 15-15, 16-50. 18-25, 20, 
21-25. Для детей — «Я, следо
ватель» — 10-35. 13-40.

«СИБИРЯК»
«Сын.прокурора» (две серии) 

— 11, 13-35, 18-45, 21-20, 16-10. 
Для детей — «Веселая кару
сель» — 9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Женщины вне игры» —

20 , 22 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Потому что они любят друг 

друга» — 17-20, 19. «Дорога к 
счастью» (две серии) — 20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
^(АВАНГАРД»

«Ход белой королевы» -

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Бродяга» (две серии)» —
, 18, 21. • '  

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Последние дни Помпеи» —
11-30, 13-10, 14-50, 16-30, 18-10. 
19-50, 21-30. Для детей — «Ес
ли бы у меня было ружье» — 
10.

рийный художественный
фильм. 21-я серия. «Приключе
ния львят». /

с  14.30 до 18.40 — перерыв. 
18.40. Вечер, посвященный 

80-летию со дня рождения ве
ликого советского поэта В. В. 
Маяковского, Концерт. 20.40. 
«Тени исчезают в полдень». 
Телевизионный многосерийный 
художественный фиЛьм. 7-я 
серия. 21.45. «Актуальные про
блемы н^ки  и культуры». «К 
тайнам микромира». 22.10. «По 
концертным залам Москвы». 
Музыкальное обозрение. 23.00. 
«Время». Информационная про
грамма. 23.30. Концерт. 23.50 —
01.00. Премьера телевизионного 
художественного фильма «Чет
веро из Чорсанга». 1-я серия. 
(«Таджикфильм» по заказу ЦТ).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

го.ОСК Новости. 20.10. Доку
ментальный фильм «Атомное 
пламя». 21.10. Концерт. 22.00—
23.00. Э. Хемингуэй. «Прощай, 
оружие!». 2-я серия.

РАДИО
20 июля

ДОРОГИЕ ТОМИЧИ!

Знаете ли вы, что вся письменная корреспонденция из 
г. ToMCiia в различные, областные центры перевозится 
авиатранспортом, исключение составляет только коррес
понденция, следующая ' в Новосибирскую, Кемеровскую, 
Омскую области и Алта1к;кий край. Не забывайте пись
менное сообщение стравлять в авиаконверте, пользуй
тесь авиаоткрыткамн.

Напоминаем, что в г. Томске введен такой вид услуги 
связи, как денежный перевод-заказ на подарочные това- 
ры.

Переводы принимаются по почте или телеграфу в адрес 
определенных магазинов, находящихся в городах, указан
ных в списке, который имеется в каждом отделении свя
зи.

По вашему переводу-заказу магазин в течение 24 
часов с момента поступления денег произведет доставку 
указанных в переводах-заказах подарочных товаров в ад
рес получателя.

Пользуйтесь услугами связи!
Томский почтамт.

Обзор последних изве- 
-   ̂ - чет

ПЯТНИЦА,
7.34.

стий. 7.40. Играет баяний 
А. Полетаев, 7.50. Реклама и 
объявления. 9.15. По страни
цам газеты «Красное знамя». 
9.25. Новинки нашей фоноте
ки, 9.45. «Населению о граж
данской обороне». «Умей ока
зать первую помощь». 19.15. 
Радио — сельским слушате
лям. Заготовка кормов — удар
ный фронт. «Готовимся к жат
ве». У микрофона—главный 
агроном Шегарского районного 
управления сельского хозяй
ства П, М. Слюсарев. «На Чу
лымской пойме» — репортаж 
из Зырянского района. Герои 
сельской страды. 19.50. Послед
ние известия.

18.

Кинотеатру «Октябрь» 
срочно требуется кассир.

Обращаться в часы заня
тий.

Кинотеатру им. М. Горь
кого требуются билетеры, 
сторож, пожариик.

Обращаться к директору 
в часы занятий.

томский г о с у д а р с т в е н н ы й  УНИВЕРСИТЕТ
объявляет конкурс на замещение вакантных должнб'Сте.й 

профессорско-преподавательского состава:
заведующих кафедрами: динамической геологии, исто

рии КПСС, минералогии и кристаллографии, физиологии, 
и биохимии растений, общей математики, динамики твер
дого тела;

доцентов кафедр: новой и новейшей истории, истории 
древнего мира и средних веков, уголовного процесса и: 
криминалистики, политэкономии, прикладной математики,- 
динамической геологии;

Старших преподавателей кафедр: политэко:номии, тео
ретической кибернетики, теории вероятностей и математи
ческой статистики, прикладной математики, мател1атиче- 
ского анализа, географии; организации и планирования 

промышленных предприятий; 
ассистентов кафедр: политэкономии, ихтиологии и гид

робиологии, теоретической кибернетики, прикладной ма
тематики, математической логики и программирования, 
высшей математики, математического анализа, общей ма
тематики, геометрии.

Документы на конкурс принимаются в течение месяца 
со дня опубликования объявления в газете по адресу: 
634010, Томск, гар. Ленина, 36, ректору университета.

19,

12 ,
15,

. ПЯТНИЦА, 20 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. Программа передач. 

13.35. Новости. 13.45. «Дакта- 
ри». Телевизионный многосе-

Горпромторгу на постоян
ную работу требуются; стар
ший бухгалтер-ревизор, стар
шие бухгалтеры магазинов, 
старшие бухгалтеры отде
лов, бухгалтеры, заведую
щие секциями, старшие про
давцы, продавцы, кассиры, 
киоскеры, грузчики, рабочие 
в магазины.

Горпромторг также объ
являет набор на шести- 
м^ячные курсы продавцов с 
выплатой стипендии в разме
ре-48— 54 рубля в месяц. .

За справками обращаться 
по адресу; 634050,, Томск, 
ул. Обруб, 8 . отдел кадров 
горпромторга, телефоны 
№№ 2-21-28, 2-23-66.

МЕДИЦИНСКОЕ УЧИЛИЩЕ
на базе неполной средней школы готовит: фельдшеров 

(срок обучения — 3 года 6 месяцев), медсестер широкого 
профиля и медсестер детских учреждений (срок обучения 
— 2 года 6 месяцев):

на базе полной средней школы — фельдшеров, акушс: 
ров, санитаров-фельдщеров (срок обучения — 2 годд 
6 месяцев).

Филиал училища в Асине принимает око’нчивших пол
ную с^дню ю  школу для подготовки медсестер (срок обу
чения — 1 год 10 месяцев).

Прием заявлений: на базе 8 классов — по 31 июля, на 
базе 10 классов —  по 14 августа. Вступительные экзаме,- 
ны-^с 1 по 21 августа.

Адрес училища; 634050, Томск, ул. Вершинина, 26, 
телефон № Ф20-93.

Адрес филиала: 636800, Асино, ул. Станционная, 21.
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